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A ousadia dos bandidos está chegando 
ao ponto de simular acidentes de moto 
para enganar e assaltar quem, de boa 
vontade, para o carro para tentar ajudar. 
Duas ocorrências foram registradas na 
semana que passou na rodovia BR-487 a 
Estrada Boiadeira entre Cruzeiro do Oeste 
e Tuneiras do Oeste. Em um dos casos 
o motorista revelou que viajava tranquilo 
quando avistou uma moto caída e o mo-
toqueiro aparentando estar ferido. Quando 
estava descendo do carro percebeu que 
era uma farsa. Ele ainda conseguiu fugir, 
mas disse que ouviu os disparos de arma 
de fogo tentando intimidá-lo. A Polícia 
Militar informou que dois suspeitos foram 
presos, mas reforça o alerta aos motoris-
tas para redobrar os cuidados à noite nas 
rodovias. Página A6 

Ladrões simulam acidentes em 
rodovias para enganar e assaltar

INAUGURADO O CRAS DE PEROBAL - Com a presença do deputado estadual Alexan-
dre Curi, foi inaugurada em Perobal na quinta-feira a sede nova do CRAS. O prefeito Almir 
Almeida e a secretária de Ação Social, Maria Aparecida destacaram a obra. Página A5

Uma parceria entre a Prefeitura e a Sociedade de Amparo aos 
Animais de Umuarama (Saau) permitiu a inauguração da clínica 
veterinária da Associação na quinta-feira perto da Secretaria de 
Saúde. A intenção é qualificar e ampliar o atendimento aos ani-

mais abandonados, que são amparados pela entidade, e também 
aos pets de famílias carentes e da população em geral. A clínica  
disponibilizará cirurgias, internamentos, castrações, exames de 
imagem e tratamento odontológico. Página A3 

PROJETO REGIONAL - O governo do Paraná em parceria 
com a Frimesa inicia projeto de mapeamento para o desen-
volvimento regional. O Agrônomo Antonio Carlos Fávaro 
coordena o trabalho e fala sobre a expectativa. Página B1  

CAMPEÕES NA OLIMPÍADA DE ROBÓTICA - Um grupo de alunos e alunas do IFPR de 
Umuarama acaba de conquistar o 1º lugar na Olimpíada de Robótica realizada na unidade 
do Instituto na cidade de Assis Chateaubriand. Página A3 

VERDÃO PERTO DO TÍTULO - A penúltima rodada do Brasileirão pode confirmar o título 
do Palmeiras. Basta o time vencer o Fluminense em casa e dependendo da combinação 
de resultados pode até perder ou empatar para levantar a taça, de novo. Página A8 

Saau inaugura Clínica Veterinária no centro de Umuarama 
e já atende animais de toda a população, grátis 
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@sr_butierrez
Por: Lucas Días Butierrez / desenhista

Umuarama - A Câmara 
de Vereadores aprecia em 
primeira votação a partir 
das 19h30 desta segun-
da-feira (04), em sessão 
ordinária, a Lei Orçamen-
tária Anual de Umuarama 
para o ano de 2024. O 
orçamento está estimado 
em R$ 845.525.000,00, 
com maior investimen-
to previsto para a Saúde, 
que fica com 26,34% (R$ 
155,984,737,78) do bolo.

Pela previsão orça-
mentária, a Secretaria 
de Obras e Urbanismo 
deve ficar com a segunda 
maior fatia, de 18,45% 
(R$ 155.984.737,78) e em 
terceiro lugar a Secreta-
ria de Educação, com R$ 
135.435.194,00, corres-
pondente a 16,02%.

A Lei Orçamentária é 
elaborada pelo Poder Exe-
cutivo e antes de aprovada, 
passa por período de emen-
das por parte dos vereado-
res, para realocar recursos. 
Este ano o orçamento está 
sendo considerado bem en-

ECONOMIA

Câmara vota nesta segunda lei orçamentária
de Umuarama estimada em R$ 845 milhões

xuto, ou seja, sem muitas 
possibilidades de remane-
jamentos e aumento de 
despesas. Os vereadores 
tiveram algumas semanas 
para apreciar o projeto 
antes de ele ser levado a 
primeira votação na sessão 
de segunda. Após, será 
necessária uma segunda 
votação, prevista para a 
próxima sessão ordinária, 
no dia 11 de dezembro.

Ao enviar o Projeto de 
Lei Ordinária 86/2023 para 
a Câmara de Vereadores, o 
prefeito Celso Pozzobom 
encaminhou minuta onde 
explicou que:

“No tocante ao orça-
mento de capital, compre-
endendo os investimentos 
relativos a execução de 
obras, aquisição de equi-
pamentos e materiais 
permanente, incluindo as 
inversões financeiras que 
diz respeito à aquisição 
de imóveis e da amortiza-
ção do principal da dívida 
pública, a proposta orça-
mentária que ora estamos 

encaminhando, apresenta 
a seguinte situação:

Conforme pode ser ob-
servado na demonstração 
espelhada, a previsão da 
receita de capital observou 
rigorosamente os preceitos 

legais, em especial a regra 
ouro, ou seja, a receita de 
capital total não ultrapassa 
a previsão da despesa de 
capital, devendo ser ne-
cessária a complementação 
de parte do orçamento 

corrente para a execução 
orçamentária durante o 
próximo exercício, o que 
demonstra a sua exatidão.

Comparando-se os valo-
res de Receitas e Despesas 
previstas de acordo com 

a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias, constata-se 
que existem divergências 
na previsão, isto porque, a 
LDO foi elaborada em mar-
ço de 2023, e nessa data os 
órgãos federais e estaduais 
não possuíam ainda a pre-
visão de arrecadação do 
próximo exercício.

 Na elaboração do pre-
sente documento, nosso 
objetivo foi de transformar 
o orçamento em instru-
mento de planejamento 
e de execução das ações 
governamentais, conforme 
estabelece a Lei de Diretri-
zes Orçamentária para o 
exercício de 2024.

Destaca-se que os va-
lores elevados da Lei Or-
çamentária Anual - LOA, 
se justifica em razão das 
operações de crédito e 
transferências de convê-
nios junto ao governo Esta-
dual e Federal, porém, para 
que surta os devidos efeitos 
referente a utilização dos 
recursos, é necessário a 
efetivação de Convênios”.

Brasília - O ministro 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Gilmar Men-
des afirmou em evento 
nesta sexta-feira, 1º, que 
os ministros da Corte não 
são odiados pela maioria 
da população brasileira. 
O decano fez referência 
à declaração de um ad-
vogado no julgamento do 
primeiro condenado pe-
los atos golpistas do 8 de 
Janeiro. Na ocasião, o de-
sembargador aposentado 
Sebastião Reis Coelho, 
defensor de Aécio Lúcio 
Costa Pereira, afirmou 
que os magistrados eram 
as “pessoas mais odiadas 
do Brasil”.

“Recentemente, na 
tribuna do Supremo, um 
advogado disse que nós 
éramos bastante pouco 
amados, ou até mesmo 
odiados. Certamente, 
não somos pela maioria 
da população. Mas, é 
claro, o papel da contra-

majoritariedade é muito 
difícil, ele muitas vezes 
leva a atitudes de incom-
preensão e antipatia”, 
disse Gilmar Mendes.

A declaração do minis-
tro ocorreu na cerimônia 
de encerramento de um 
congresso que reúne 
servidores de tribunais 
de contas de diversos 
países. O evento foi re-
alizado em Fortaleza, 
capital do Ceará.

Em 13 de setembro, 
ao defender seu cliente e 
afirmar que o julgamento 
na Corte era “ilegítimo”, 
Sebastião Reis Coelho 
descreveu a imagem que 
ele acredita que os minis-
tros do STF têm perante 
a população. “Eu quero 
dizer, com muita tristeza, 
mas eu tenho que dizer a 
Vossas Excelências, por-
que eu não sou homem 
de falar e depois dizer 
que não disse, que não 
aquilo. Nessas bancadas 

Gilmar Mendes diz que ministros do 
STF não são odiados pela população

aqui, nesses dois lados, 
senhores ministros, estão 
as pessoas mais odiadas 
deste País. Infelizmen-
te”, afirmou.

A declaração do ad-
vogado foi rechaçada 
pelo ministro Alexandre 
de Moraes, relator das 
acusações contra os bol-
sonaristas que invadiram 
os prédios dos Três Po-
deres. Moraes disse que 
as pessoas que atacam o 
Supremo são uma mino-
ria e que a população do 
País repudiou os ataques 
de 8 de janeiro.

“Esses extremistas 
que não gostam do STF 
são a minoria, a minoria 
da população. E isso 
ficou demonstrado nas 
urnas e isso fica demons-
trado nos atos golpistas 
que uma minoria prati-
cou e foi repudiada pela 
população brasileira, 
que é uma população 
séria, digna”, afirmou o 

ministro.
Nos últimos anos, 

foram registrados epi-
sódios de hostilização a 
ministros do Supremo. 
O caso mais recente foi 
no aeroporto em Roma, 
na Itália, envolvendo 
Moraes. Na ocasião, o 
magistrado foi chamado 
de “bandido, comunista 
e comprado” e o filho 
dele foi agredido por 
um grupo de brasileiros. 
A Polícia Federal (PF) 
investiga o caso.

Antes das eleições do 
ano passado, o então pre-
sidente Jair Bolsonaro 
(PL) centralizou críticas 
a Moraes, chamando-o de 
“canalha” e “otário”; Luís 
Roberto Barroso foi alvo de 
hostilização também tanto 
pelo ex-chefe do Executivo 
quanto por bolsonaristas; e 
a ministra Cármen Lúcia 
teve a atuação profissio-
nal comparada a de uma 
“prostituta”.

Ministro do STF Kassio vota para anular “punição” de desembargadores por esquema de verbas
São Paulo (AE) - O minis-

tro Kassio Nunes Marques 
votou para que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) anule 
a aposentadoria compulsória 
de três desembargadores do 
Tribunal de Justiça de Mato 
Grosso (TJ-MT) - entre eles 
um ex-presidente da Corte 
estadual - que foram apo-
sentados compulsoriamente 
pelo suposto desvio de ver-
bas públicas para socorrer 
uma loja maçônica, além 
do recebimento indevido 
e “privilegiado” de verbas 
remuneratórias.

Kassio defende que os 
magistrados Irênio Lima Fer-
nandes e Marcelo Souza de 

Barros sejam reintegrados, 
com o reconhecimento do 
tempo de serviço e o paga-
mento de diferenças relativas 
às vantagens remuneratórias.

No caso do ex-presidente 
do Tribunal de Justiça José 
Ferreira Leite, o relator votou 
para que a aposentadoria 
compulsória seja converti-
da em voluntária, vez que 
o magistrado já completou 
75 anos. Além disso, o rela-
tor propôs a condenação da 
União a pagar os honorários 
advocatícios de cada um dos 
magistrados, arbitrados em 
R$ 5 mil cada.

Os recursos são analisados 
em julgamento iniciado no 

plenário virtual do Supremo 
nesta sexta-feira, 1. Os minis-
tros têm até o dia 11 para se 
manifestarem sobre os casos.

Segundo os autos, os ma-
gistrados foram condenados 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) por suposta 
“participação na distribuição 
e recebimento indevido de 
verbas remuneratórias”.

O acórdão do CNJ indica 
ainda que os desembarga-
dores foram aposentados 
compulsoriamente por “pa-
tente atentado à moralidade 
administrativa e ao que deve 
nortear a conduta ética do 
magistrado, quando da mon-
tagem de verdadeiro esquema 

de direcionamento de ver-
bas públicas à loja maçônica 
Grande Oriente do Estado de 
Mato Grosso em dificuldades 
financeiras”.

A Irênio foi atribuída a 
conduta de ter promovido 
empréstimos a loja maçônica, 
os quais teriam sido quitados 
por meio de pagamento de 
créditos recebidos de forma 
favorecida pelo TJ, além de 
ter participado de “comitiva” 
com o intuito de pressionar 
o magistrado responsável 
pela demanda na qual a loja 
maçônica seria parte.

Marcelo teria recebido 
“verbas atrasadas do TJ em 
caráter privilegiado” - R$ 237 

mil em 2005. Além disso, teria 
auxiliado o então presidente 
da Corte estadual, José Fer-
reira Leite, nas operações 
de pagamento de crédito e 
participado do “esquema de 
direcionamento de verbas” à 
loja maçônica.

Já José Ferreira Leite foi 
acusado de ter recebido e 
autorizado o pagamento de 
verbas atrasadas do Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso em 
caráter privilegiado a alguns 
magistrados, com base em 
metodologia sem respaldo 
legal, além de ter autorizado 
a mudança de rubrica, com o 
intuito de mascarar a nature-
za do crédito”.

Ele autorizou o pagamen-
to de mais de R$ 1 milhão 
líquido em beneficio de cinco 
desembargadores: a si próprio 
(R$ 291 mil) e outros quatro 
magistrados. Também foi 
apontado como participante 
do esquema de direciona-
mento de verbas públicas a 
loja maçônica

Kassio votou pelo acolhi-
mento dos recursos, com a 
anulação das penas impostas 
pelo CNJ. O ministro argu-
mentou a desproporciona-
lidade entre a conduta dos 
magistrados, as circunstân-
cias do caso e a imposição da 
pena máxima prevista na Lei 
Orgânica da Magistratura.
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Inaugurada na quinta, clínica veterinária da 
Saau já atende animais de toda população

Umuarama - Em parce-
ria com a Prefeitura, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal do Meio Ambiente, a 
Sociedade de Amparo aos 
Animais de Umuarama 
(Saau) inaugurou sua nova 
clínica veterinária na tarde 
desta quinta-feira, 30, na 
rua Dr. Paulo Pedrosa de 
Alencar, região central da 
cidade – próximo à sede 
da Secretaria Municipal 
de Saúde.

A intenção é qualificar 
e ampliar o atendimento 
aos animais abandonados, 
que são amparados pela 
entidade, e também aos 
pets de famílias carentes e 
da população em geral. “A 
Prefeitura contribui com 
R$ 34 mil mensais graças 
a um convênio com a Saau 
e também repassa mais R$ 
20 mil todos os meses para 
auxiliar nas despesas com 
ração”, lembrou o secre-
tário do Meio Ambiente, 
Waltinho Sucupira, que 
representou o prefeito 
Celso Pozzobom no evento.

“Agora daremos mais 
um aporte mensal de R$ 
4 mil à entidade, para 

operacionalizar a clínica 
veterinária, atingindo R$ 
58 mil repassados todos 
os meses”, detalhou o 
secretário às autoridades 
que prestigiaram a inau-
guração, entre as quais o 
deputado federal Matheus 
Laiola, os vereadores Fer-

Dona Iracema fundadora e colaborada da Saau chega para a inauguração da clínica 

nando Galmassi e Ana 
Novais, secretários mu-
nicipais, a presidente da 
Saau, Ana Polaquini, e a 
fundadora, a professora 
aposentada Iracema do 
Prado Drumont, hoje com 
90 anos.

O secretário lembrou 

que o município recebeu 
recursos de uma emenda 
do ex-deputado federal Dr. 
Osmar Serraglio, no valor 
de R$ 500 mil, e mais R$ 
50 mil do deputado federal 
Zeca Dirceu, que ajuda-
ram na implantação da 
unidade e no atendimento 

aos animais.
A clínica veterinária 

funcionará no antigo pré-
dio da Divisão de Assis-
tência em Saúde (rua Dr. 
Paulo Pedrosa de Alencar, 
4348) e disponibilizará 
cirurgias, internamen-
tos, castrações, exames 
de imagem e tratamento 
odontológico. “É uma sa-
tisfação para a administra-
ção municipal contribuir 
com uma entidade que há 
26 anos luta, sem medir 
esforços, pela qualidade de 
vida dos animais”, emen-
dou o secretário Waltinho 
Sucupira.

Terão prioridade de 
atendimento animais per-
tencentes a famílias ca-
dastradas nos Centros de 
Referência em Assistência 
Social (Cras) e beneficiá-
rias de programas sociais 
como o Bolsa Família. “Fa-
remos consultas, exames 
(inclusive de imagem) e 
cirurgias gerais. Os preços 
serão diferenciados para 
esse público, considerando 
os subsídios recebidos”, 
explicou Ana Polaquini.

Porém, toda a popu-

lação poderá levar seus 
animais de estimação para 
serem tratados pela equipe 
de profissionais da clínica. 
“Teremos atendimento 
de segunda a sexta, das 
8h30 às 17h30, e sistema 
de plantão em horários 
noturnos, finais de semana 
e feriados”, acrescentou.

O delegado Matheus 
Laiola, que ganhou noto-
riedade na Delegacia do 
Meio Ambiente de Curitiba 
pela defesa de animais 
vítimas de maus-tratos, ga-
rantiu seu apoio às deman-
das da Saau e disse que 
vai lutar por conquistas 
para auxiliar no trabalho 
da entidade.

Embora a clínica te-
nha passado a atender na 
região central, o canil da 
Saau continua alojando 
cães e gatos no antigo en-
dereço, ao lado do Aterro 
Sanitário Municipal. A 
divisão entre o abrigo e 
o setor de atendimentos 
médico-veterinários da 
Saau atende recomenda-
ção do Conselho Regional 
de Medicina Veterinária 
(CRMV).

Umuarama - Estudantes 
do Instituto Federal do Pa-
raná (IFPR) em Umuarama 
brilharam na Olimpíada 
de Robótica IFPR 2023, 
realizada no último dia 
28 no campus de Assis 
Chateaubriand. Com uma 
impressionante apresenta-
ção do projeto Wall-E, Ana 
Carolina Leão Humanski, 
Beattriz Gobbi De Aquino, 
Giovanna Pinheiro Moraes 
e Yuri Thomé Marini Silva, 
juntamente com o professor 
Marcelo Rafael Borth, con-
quistaram o 1º lugar. 

O evento reuniu mais 
de 100 alunos de diversos 
campi do instituto, propor-
cionando uma competição 
acirrada e repleta de inova-
ção tecnológica. Organizada 
pela Proeppi, Agif e Campus 
Assis, com o apoio da Pre-
feitura Municipal de Assis 
Chateaubriand, a Olimpía-
da de Robótica IFPR contou 
com diversas modalidades, 
como seguidor de linha pro-
fissional, seguidor de linha 
júnior, sumô de 1kg, mini 
sumô de 500g e resgate 
(OBR). 

Na categoria de resgate 

Umuarama - Graças 
a uma parceria entre as 
secretarias municipais 
de Obras e de Esporte 
e Lazer, os esportistas 
de Umuarama e região 
poderão contar em breve 
com uma arena multiuso 
para praticar modalida-
des de areia com toda a 
infraestrutura necessá-
ria. O espaço está em fase 
adiantada de construção, 
nos fundos do Ginásio de 
Esportes Mário Oncken, 
e a expectativa é que já 
esteja liberada para ativi-
dade no início do próximo 
ano.

A obra foi uma solici-
tação do secretário de Es-
porte e Lazer, Anderson 
Gasparetto – o Gaspar –, 
atendida pelo secretário 
de Obras, Planejamento 
Urbano e Projetos Téc-
nicos, Renato Caobianco 
dos Santos, com a aprova-
ção do prefeito Celso Po-
zzobom, que tem apoiado 
as mais diversas ações 
esportivas e realizado 
melhorias estruturais no 
setor, a fim de aumentar 
as opções de atividades 
saudáveis e combate ao 
sedentarismo à popula-
ção.

“Estamos utilizando 
mão de obra terceirizada, 
de um contrato que o 
município tem com uma 
prestadora de serviços, e 
custeando o material de 
construção. A obra iniciou 
em setembro e está na 
reta final”, disse o secre-
tário Renato Caobianco.

A arena tem 22,30 x 
42,30 de dimensão, tota-
lizando mais de 920 m² 

Smel disponibilizará em breve
arena multiuso para modalidades 
esportivas de areia

de espaço onde poderá 
ser demarcada uma qua-
dra de futebol de areia 
(20m x 40m) ou quadras 
paralelas de vôlei de areia 
e futevôlei (9m x 18m), 
beach tênis (8m x 16m) 
ou outros esportes, con-
forme a competição a ser 
promovida pela Secreta-
ria de Esporte e Lazer 
(Smel) e parceiros.

A intenção é ofertar 
mais atividades esportivas 
à população em geral. 
“Nossa ideia é facilitar 
o acesso e estimular a 
prática de esportes nas 
mais diferentes áreas, 
pensando na qualidade 
de vida e na saúde que 
essas atividades podem 
proporcionar. Além dis-
so, teremos condições 
de promover e receber 
competições para as quais 
a estrutura do município 
ainda precisava melho-
rar”, apontou o secretário 
Gaspar.

A arena contará com 
bancos em madeira plás-
tica, bebedouro em aço 
inox com três torneiras e 
cobertura metálica, duas 
portas de acesso direto 
aos banheiros (mascu-
l ino e feminino) com 
guarda-corpo, uma porta 
de correr para acesso aos 
vestiários – que poderão 
ser usados em competi-
ções, três duchas para 
banho do lado externo do 
ginásio, com piso cimen-
tado, canaletas e tubula-
ção para escoamento de 
água da chuva. Também 
contará com iluminação 
para a realização de ati-
vidades noturnas.

Nova quadra fica ao lado do ginásio de esportes Amario Vieira 

Alunos do IFPR Umuarama conquistam o 
1º lugar na Olimpíada de Robótica IFPR 2023  

(OBR), a equipe de Umua-
rama enfrentou o desafio 
de guiar o robô por um 
percurso e, em seguida, 
realizar o resgate das bolas, 
depositando-as habilmen-
te dentro de uma cesta. 
Yuri, o capitão da equipe 
e responsável pela progra-
mação, compartilhou a 
dedicação intensa nos dias 

que antecederam o evento: 
“Foram dias sem dormir 
para garantir que tudo esti-
vesse perfeito e funcionasse 
corretamente. Na hora do 
evento, é preciso calibrar, 
verificar os sensores, ajus-
tar a intensidade da luz, 
entre outras coisas... Tudo 
influência, desde o tempo 
até a iluminação, e também 

há aquele nervosismo.” 
O objetivo central do 

evento foi divulgar os re-
sultados dos protótipos ro-
bóticos desenvolvidos pelos 
estudantes, estimular o 
trabalho em equipe e pro-
mover a integração entre 
os competidores por meio 
do compartilhamento de 
experiências. 

Ação do Peti estimula crianças atendidas
pela Assebe a discutirem sonhos de futuro

Umuarama - Uma das 
perguntas mais comuns 
na infância é sobre o que 
a criança quer ser quando 
crescer. Partindo dessa te-
mática, o Programa de Erra-
dicação do Trabalho Infantil 
(Peti) realizou uma atividade 
importante com participan-
tes do Projeto Amor e Ação 
(Assebe), questionando-os 
sobre sonhos e desejos das 
crianças para a vida adulta.

As crianças foram moti-
vadas a decorar uma caixi-
nha em madeira MDF e a 
depositar, cada uma delas, 
um bilhetinho com seu so-
nho sobre o que quer ser 
quando crescer. “Quero ser 
bombeiro, para poder ajudar 
as pessoas”, “Quero ser pro-
fessora, eu adoro ensinar” e 
“Quero ser jogador de fute-
bol, ficar famoso e aparecer 
na TV” foram alguns dos 
desejos manifestados.

A coordenadora do Peti, 

Daniele Ferreira da Maia, 
orientou as crianças a lu-
tarem pelos seus sonhos 
e falou sobre o quanto é 
importante estudar para 
realizar seus desejos. “Para 
ter um futuro promissor é 
necessário estudar, pois com 

estudo tudo se torna mais 
fácil”, comentou.

O projeto também tratou 
sobre o trabalho infantil e 
o momento adequado de 
adentrar no mercado de 
trabalho. “Tudo tem seu 
tempo, mas agora é hora de 

estudar e brincar. Trabalhar, 
só quando vocês crescerem”, 
complementou Daniele.

A coordenadora do Pro-
jeto Amor e Ação, Rosele-
ne Souza, teve a iniciativa 
de abordar os sonhos das 
crianças, “porque eles dão 
motivação para encarar os 
desafios da vida, seguir em 
frente e nunca desistir dian-
te das dificuldades encontra-
das pelo caminho”, disse. “É 
importante trabalhar esse 
tema com as crianças, pois 
o sucesso que almejamos 
depende muito de estudo, 
de ter objetivos e metas” 
salientou.

Para quem tem interesse 
em conhecer um pouco mais 
sobre o Projeto Amor e Ação, 
a entidade fica na rua Ricar-
do Reis, 3156, Parque Dom 
Pedro, e atende de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 12h e 
das 13h30 às 17h. O telefone 
de contato é (44) 3771-1234.
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Estado repassou R$ 863 milhões aos 
municípios paranaenses em novembro

 IECONOMIA

Os trabalhos de micropavimentação devem ser concluídos já na próxima semana

Em novembro, Umuarama recebeu mais de R$ 4 milhões de repasses do Governo do 
Estado

O Governo do Paraná, 
por meio da Secretaria 
da Fazenda, repassou aos 
municípios paranaenses 
R$ 863,1 milhões em no-
vembro referentes a trans-
ferências constitucionais. 
O montante é 26% superior 
ao mesmo mês do ano 
passado, quando haviam 
sido repassados R$ 684,8 
milhões. Os repasses pre-
vistos pela Constituição 
são destinados a serviços 
públicos prestados à popu-
lação, a exemplo das áreas 
da saúde, educação, segu-
rança pública, transporte e 
infraestrutura. Umuarama 
recebeu R$ 4.505.240,55.

Do valor total repassado 
em novembro, R$ 788,7 mi-
lhões são provenientes do 
Imposto Sobre a Circulação 

de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), que representa 
25% da arrecadação geral 
do Estado, incluindo-se as 
transferências da União.

O Estado destina 20% 
do tributo para o Fundo de 
Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica 
(Fundeb). Após essa cota 
ser subtraída, são feitos 
os cálculos de repasses 
às cidades. Em relação 
a novembro de 2022, os 
repasses de ICMS aumen-
taram 27%.

A transferência refe-
rente ao Imposto sobre 
Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) no 
último mês de novembro, 
por sua vez, somou R$ 65,8 
milhões, avanço de 14,4% 
sobre o mesmo período do 

ano passado, que foi de R$ 
57,5 milhões.

Além dos dois tributos, 
os repasses do mês passado 
incluíram R$ 7,8 milhões 
referentes ao Fundo de 
Exportação, e R$ 715,8 mil 
em royalties do petróleo.

LEGISLAÇÃO
As transferências de 

recursos aos municípios 
são feitas de acordo com 
os Índices de Participação 
dos Municípios (IPM), e 
seguem as regras consti-
tucionais. Os índices são 
calculados anualmente 
e levam em considera-
ção uma série de critérios 
estabelecidos pelas leis 
estaduais. Cada ajuste no 
índice é então aplicado no 
ano subsequente.

O distrito de Lovat fica a 
14 km de Umuarama, onde 
vivem cerca de 3,5 mil 
pessoas. E para definir a 
possibilidade de alterações 
em seu perímetro urbano, 
a administração municipal 
vai realizar, na próxima 
quarta-feira (6), uma au-
diência pública para ouvir 
a opinião dos moradores so-
bre as mudanças, conforme 
determina o Estatuto da 
Cidade (Lei 10.257/2001).

A principal alteração, 
como informa o secretário 
municipal de Obras, Plane-

jamento Urbano e Projetos 
Técnicos, Renato Cao-

bianco, é a redefinição de 
uma área de 12 alqueires 
(30 hectares), classificada 
como Zona de Expansão 
Urbana (ZEU), para Zona 
Industrial (ZI). “Esta área 
pertence ao município e 
está em desuso e, para 
redefinir, a determinação 
é que prevaleça o interesse 
coletivo sobre o particular. 
Daí a necessidade de rea-
lizarmos uma audiência 
pública”, detalha.

Secretário municipal 
de Indústria, Comércio e 
Inovação, Junior Ceranto 
explica que a adminis-

tração municipal Celso 
Pozzobom tem um projeto 
especial para a área, que 
será fundamental para a 
implantação de um Par-
que Industrial, que será 
destinado exclusivamente 
para grandes empreen-
dimentos. “Esperamos a 
manifestação da popula-
ção, que é soberana, para 
darmos seguimento ao 
projeto. Caso aprovada 
a alteração, exigida pelo 
Plano Diretor, que está 
na Lei Complementar 
n° 441/2017”, indica.

A Audiência Pública 

será no Centro de Eventos 
de Lovat (que fica na rua 
Arapongas s/n°), no dia 6 
de dezembro, às 9h. “Pre-
cisamos pensar a longo pra-
zo, porém com o cuidado 
de orientar o crescimento 
da cidade visando minimi-
zar os impactos sobre áreas 
ambientalmente frágeis, 
por exemplo. As áreas do 
município (sede e distritos) 
são definidas em um Mapa 
de Zoneamento e é essa 
mudança que estamos pro-
pondo. A decisão final cabe 
aos moradores”, registra o 
prefeito Celso Pozzobom

A Secretaria Municipal 
de Obras iniciou nesta sex-
ta-feira, 1º, a revitalização 
do asfalto em várias ruas do 
Parque San Remo. O chefe 
da divisão de Pavimentação 
e Reparos de Vias Públicas, 
Reginaldo Aparecido Lopes, 
informou que o trabalho de 
limpeza e correção do piso 
foi realizado na última se-
mana e agora a aplicação da 
camada de micropavimento 
asfáltico completa o serviço.

Serão contempladas nes-
ta etapa as ruas Joaquim 
Rodrigues de Oliveira, José 
Duarte Lopes, Maria Igná-
cia da Silva, Paulo Fábio 
Pimentel Gonçalves, Padre 
José Carlos Parra Pires, 
Anísio Francisco Silva, Pedro 
Álvares Cabral e da avenida 
Prefeito Durval Seifert, em 
trechos que fazem parte do 
San Remo.

As equipes já realizaram 
tapa-buraco e reperfilamen-
to em alguns pontos, para 
corrigir desníveis no asfalto, 
e agora é a vez da micropavi-
mentação a fim de assegurar 
boas condições de tráfego 
por um longo período nas 
ruas e avenidas do bairro, 
explicou o secretário de 

Obras, Renato Caobianco. 
Os serviços foram determi-
nados pelo prefeito Celso 
Pozzobom.

A previsão de conclusão é 
o final da próxima semana. A 
Secretaria de Obras pede a co-
laboração dos moradores, para 
que não estacionem veículos 
nas ruas durante o serviço. 
“As interrupções do trânsito 
serão breves, por isso é impor-
tante que o trabalho não seja 
interrompido. Quanto maior 
a colaboração, mas rápido a 
revitalização será concluída”, 
solicitou o secretário.

Em setembro, a Secreta-
ria de Obras já havia aplica-
do micropavimentação em 
quatro ruas do San Remo, 
nas imediações da indús-
tria de alimentos Zaeli, e 
o prefeito Celso Pozzobom 
acompanhou pessoalmente 
o trabalho. “Cuidar da malha 
urbana de Umuarama é 
um desafio. Mesmo assim 
conseguimos fazer um bom 
trabalho, com a dedicação 
da equipe e investimentos 
na aquisição de materiais, 
equipamentos e máquinas”, 
lembrou.

Na época a micro contem-
plou trechos das ruas 31 de 

Março, 13 de Maio e 21 de 
Abril, e também da avenida 
Valter Luiz da Cunha. A obra 
inclui serviços preliminares 
de poda de árvores, limpeza 
e tapa-buraco, e por fim a 
aplicação do micropavimen-
to, com um investimento 
aproximado de R$ 70 mil.

Recentemente a revi-
talização asfáltica também 
atendeu vias públicas na 
região do São Cristóvão, 
trechos das avenidas Dr. 
Ângelo Moreira da Fonseca e 
Astorga, rua Ministro Olivei-
ra Salazar, na região central, 
e por último a avenida Júlio 
César Jarros, imediações do 
futuro Restaurante Popular 
até o Jardim Aeroporto, além 
de ruas transversais como a 
João Vedovato.

Além da qualidade, a 
economia é outro fator im-
portante no serviço, explicou 
o secretário Renato Caobian-
co, destacando o custo me-
nor da micropavimentação 
em comparação com outros 
sistemas. “É importante a 
população colaborar reti-
rando os carros dos trechos 
para a execução do serviço 
e utilizando vias paralelas 
ou transversais”, completou.

Prefeitura convida moradores de Lovat para participar de audiência pública

Nova etapa do serviço de micropavimentação
contempla mais ruas do Parque San Remo
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Perobal - A Prefeitura de 
Perobal realizou na tarde 
da última quinta-feira (30) 
a inauguração de mais uma 
importante obra: o novo 
Centro de Referência em 
Assistência Social (Cras), 
localizado no centro da 
cidade. 

O prefeito Almir de 
Almeida, que conduziu a 
inauguração, disse que este 
projeto representa um in-
vestimento de mais de R$ 
500 mil e é um símbolo de 
renovação e compromisso 
da administração municipal 
com a comunidade.

Localizado na Avenida 
Paraná, 1258, o novo Cras 
ocupa um espaço que an-
tes era um antigo salão de 
eventos, agora transformado 
em uma estrutura moderna 
e funcional. A reforma não 
só revitalizou o imóvel, mas 
também a valorização da 
área local.

Estiveram presentes o 
Deputado Estadual Alexandre 
Curi que foi o responsável 
pelos recursos que possibilita-
ram a construção do espaço, 
além de outras autoridades 
locais, incluindo representan-
tes do Conselho Municipal de 
Assistência Social, da Polícia 
Militar, líderes religiosos, 
o vice-prefeito, vereadores, 
secretários e a comunidade, 
estiveram presentes para 
testemunhar este marco.

A secretária de Ação So-
cial, Maria Aparecida de 
Pádua Almeida, enfatizou a 
importância do novo espaço 
para a população que neces-
sita de assistência social.

O prefeito Almir de Al-
meida destacou que o novo 
Cras é um passo signifi-
cativo no compromisso da 
administração em melhorar 
a vida dos cidadãos.

Com a inauguração do 
novo Cras em Perobal, a 
cidade ganha um espaço 
renovado e eficiente para 

assistência social. O pre-
feito afirmou ainda que os 
investimentos no município 
atingem todas as áreas. 
Há pouco tempo foram 
inauguradas a nova sede da 
Prefeitura, a nova estação 
rodoviária, o Parque das 
Perobas, mais asfalto nas 
vias urbanas e na estrada até 
o Saltinho do Oeste. 

Almir Almeida disse ain-
da que esse é o resultado 
do trabalho em conjunto 
do Executivo e Legislativo 
e toda a sociedade para o 
avanço do município de 
Perobal. 

O setor agropecuário do 
Paraná deu mais uma mos-
tra de sua união. Mais de 4 
mil produtores e produto-
ras rurais participaram do 
Encontro Estadual de Líde-
res Rurais 2023, promovido 
pelo Sistema FAEP/SENAR
-PR, nesta sexta-feira (1º), 
no Centro de Convenções 
ExpoTrade, em Pinhais, 
na Região Metropolitana 
de Curitiba (RMC). Além 
de proporcionar a troca de 
experiências entre os par-
ticipantes, a programação 
do evento incluiu palestras 
e manifestações em defesa 
do setor agropecuário.

Uma caravana da região, 
liderada pelo presidente do 
Sindicato Rural patronal 
de Altônia, Bráz Reberte 
Pedrini com produtores de 
Altônia, Esperança Nova, 
Pérola e São Jorge do Patro-
cínio participou do evento. 
A caravana também contou 
com o prestígio do prefei-
to de Altônia, Claudemir 
Gervasone, o vice Claude-
mir Caetano e o vereador 
Adriano Guedine. 

No discurso de boas-
vindas, o presidente do 
Sistema FAEP/SENAR-PR, 
Ágide Meneguette, enal-
teceu o papel dos partici-
pantes, que fazem a força 
do setor agropecuário. “As 
maiores autoridades deste 
evento são vocês, lideran-
ças rurais do Paraná”, disse 
Meneguette.

Essa união envolve os 
representantes do setor 

agropecuário em todas 
as esferas políticas. Por 
isso, o Encontro Estadual 
também reuniu líderes, 
como o vice-governador 
Darci Piana, os ex-go-
vernadores Beto Richa e 
Cida Borghetti (que foi 
homenageada pelo Siste-
ma FAEP/SENAR-PR), o 
senador Sergio Moro, os 
deputados federais Pedro 
Lupion e Tião Medeiros 
e os deputados estaduais 
Luiz Claudio Romanelli 
e Fábio Oliveira, além 
de outras autoridades, 
como prefeitos, vereado-
res e representantes de 
diversas instituições. Nos 
discursos, evidenciou-se a 
importância da articulação 
de todos para a defesa 
das pautas dos produtores 
rurais.

O senador Moro engros-
sou esse coro, apontando 
que tem visto em Brasí-
lia uma “desconstrução” 
de políticas voltadas ao 
setor agropecuário. Em 
razão disso, ele destacou 
a importância da união do 
setor, para impedir que a 
agricultura e a pecuária do 
Brasil sejam afetadas. “É 
um ano horrível. Mas seria 
pior se não tivéssemos uma 
oposição no Congresso 
Nacional”, disse Moro. “O 
agro fez o Brasil levantar, 
mesmo diante de todas as 
dificuldades”, destacou. 

Piana, por sua vez, en-
fatizou que tem orgulho do 
setor agropecuário e desta-

cou o papel do SENAR-PR 
para a qualificação dos 
produtores rurais e, por 
conseguinte, do desenvol-

vimento da atividade. “O 
SENAR-PR está ajudando 
o produtor a ter o conhe-
cimento necessário para, 

por exemplo, comandar 
uma máquina que trabalha 
sem motorista, um drone e 
assim por diante. Tudo isso 

é feito a partir desse traba-
lho extraordinário da FAEP 
e do SENAR-PR. Eu tenho 
muito orgulho”, discursou. 

 ICONQUISTA

Prefeito Almir e deputado Alexandre Curi
inauguram nova sede para o CRAS de Perobal 

Prefeito Almir, deputado Curi, vereadores e outras autoridades inauguram 
a obra 

Deputado Alexandre Curi fala da parceria com Perobal 

Autoridades do município participam da inauguração 

Prefeito Almir de Almeida destaca a importância do investimento 

Secretária de Ação Social, Maria Aparecida, diz que a obra 
melhora a recepção e o atendimento para a comunidade

Momento da bênção das instalações  do novo Cras 

Braz Reberte liderou a caravana da região ao lado do 
prefeito Gervasone, o vice Claudemir com o vice-governador 
Darci Piana 

Delegação com produtores de municípios da região no evento em Curitiba 

Ágide Meneguette, presidente do Sistema FAEP/SENAR
-PR abriu o encontro

Caravana da região participou do encontro
de líderes que celebrou a união do setor rural
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 IASSALTO

Novo golpe: dupla simula acidente
na Boiadeira para assaltar viajantes

Uma nova artimanha 
foi usada esta semana 
para realizar um assalto 
a viajantes que tran-
sitavam pela Estrada 
Boiadeira (BR-487), 
próximo a Tuneiras do 
Oeste. Dois criminosos 
simularam um acidente 
na pista para induzir 
condutores a parar para 
prestar socorro.

Uma vítima chegou a 
cair na armadilha, mas 
antes que descesse do 
veículo os assaltantes 
levantaram com arma 
em punho e realizaram 
diversos disparos em 

direção ao carro da víti-
ma, que acelerou, fugiu 
e acionou a Polícia Mi-
litar. Um homem com 
arma legalizada chegou 
a ser abordado pouco 
depois e encaminhado 
para a delegacia da Polí-
cia Civil de Umuarama 
para averiguação. As 
informações são da Po-
lícia Militar.

Segundo a PM, por 
volta das 21h35 de 
quinta-feira (30), a ví-
tima entrou em contato 
e relatou que seguia de 
Cruzeiro para Tuneiras 
do Oeste quando avis-

tou uma motocicleta 
caída no chão no meio 
da pista, juntamente 
com dois indivíduos 
deitados, sugerindo 
ser um acidente de 
trânsito. Ao reduzir a 
velocidade para pres-
tar socorro, um dos 
indivíduos se levantou 
e se aproximou do veí-
culo, momento em que 
o condutor desviou e 
acelerou, ouvindo em 
seguida três disparos 
a tiros em direção ao 
carro. Nenhum acertou 
o veículo.

Segundo o relato aos 

policiais, um dos cri-
minosos usava camisa 
branca e calça azul e 
o outro camisa preta e 
calça escura. A motoci-
cleta envolvida se asse-
melhava a uma Honda 
CG Titan de cor preta.

Cerca de uma hora 
após, durante patru-
lhamentos de busca 
aos criminosos, uma 
equipe chegou a en-
trada de uma fazenda 
as margens da rodovia, 
em procura da moto. 
Após alguns minutos no 
local, a equipe ouviu de 
quatro ou cinco dispa-

ros de arma de fogo.
A equipe seguiu em 

direção ao barulho e 
acabou encontrando 
um veículo parado com 
as luzes acesas e com 
dois homens. Durante a 
abordagem, um dos ho-
mens contou que estava 
com um revólver Forja 
Taurus 357 Magnum, 
segundo a PM.

Ainda segundo a Po-
lícia Militar, o revólver 
estava desmuniciado 
e guardado dentro de 
uma caixa, que por sua 
vez estava dentro de 
uma bolsa no banco 

de trás do veículo. O 
cano do revólver estava 
quente e com cheiro 
de pólvora, segundo os 
policiais.

De acordo com a PM, 
ao ser questionado so-
bre os disparos ouvidos 
pela equipe, o proprie-
tário da arma informou 
não ter efetuado os ti-
ros. Foi apresentado um 
certificado de registro 
válido em seu nome. 
Diante dos fatos, foi 
dada voz de prisão e 
encaminhado à dele-
gacia da Polícia Civil de 
Umuarama.

Uma operação 
conjunta entre os 
policiais militares do 
Batalhão de Polícia 
de Fronteira (BP-

Fron) e os agentes 
federais do Núcleo 
Especial de Polí-
cia Marítima (NE-
POM/PF) resultou 

na apreensão de 
aproximadamente 
72,480 kg de maco-
nha em Terra Roxa, 
na tarde desta sexta-
feira (1º). A droga 
era transporta em 
um veículo Astra/
Chevrolet abordado 
pelos policiais.

De acordo com 
o BPFron, a ação 
teve início por volta 
das 14h, quando os 
agentes tentaram 
abordar o veículo 
ocupado por dois ho-
mens. O motorista, 
no entanto, desobe-
deceu à ordem de 
parada e acelerou, 
dando início a uma 
perseguição tática. 
Em determinado 
momento da per-
seguição, o BPFron 
informou que o pas-
sageiro se lançou 
no acostamento da 
via em movimento e 
conseguiu fugir.

Segundo o BP-
Fron, o acompanha-
mento ao veículo se 
estendeu por cerca 
de 20 km, encer-
rando-se na entrada 
da cidade de Terra 
Roxa. Durante a re-
vista do veículo, os 
agentes encontraram 
a substância ilícita, 
totalizando 72,480 
kg de maconha.

Diante da situação, 
a equipe procedeu à 
prisão do condutor e 
à apreensão do veí-
culo, encaminhando 
ambos à sede da 2ª 
Cia/BPFron, onde 
foram adotadas to-
das as medidas legais 
cabíveis. Posterior-
mente, os envolvi-
dos e os materiais 
apreendidos foram 
entregues à Delega-
cia de Polícia Federal 
de Guaíra-PR para 
os procedimentos 
legais subsequentes.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior san-
cionou na última quinta-
feira (30) a lei 21.761/2023 
, que institui o programa 
Bombeiro Integrado, cujo 
intuito é ampliar a presta-
ção de serviços à sociedade 
paranaense. Ele tem o 
objetivo de promover a 
atuação conjunta entre 
a Corporação e os muni-
cípios para as operações 
de combate a incêndios, 
prevenção em eventos pú-
blicos, busca e salvamento 
terrestres, Defesa Civil 
e primeiros socorros. O 
programa funcionará por 
meio de convênios cele-
brados entre a instituição 
e as prefeituras.

Cidades com mais de 60 
mil habitantes já contam 
com unidades do Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Paraná (CBMPR). Com a 
nova lei, localidades com 
até 60 mil habitantes po-
deriam ser atendidas por 
meio de Brigada Comuni-
tária, Corpo de Bombeiros 
Militar Integrado, ou de 
uma unidade do Corpo 
de Bombeiros Militar. A 
direção e coordenação das 

ações integradas devem ser 
obrigatoriamente realiza-
das pelo CBMPR. 

A lei define que o Quar-
tel do Corpo de Bombei-
ros Militar Integrado será 
uma unidade composta por 
bombeiros militares e por 
agentes de Defesa Civil, 
com a finalidade de atua-
rem de forma integrada nas 
operações de prevenção, 
combate a incêndio e a de-
sastres, buscas, salvamen-
tos e socorros públicos. Já 
o Posto de Brigada Comu-

nitária será composto por 
agentes de Defesa Civil e se 
destina a efetuar a primeira 
resposta nas ações de com-
bate a incêndio, prevenção 
em eventos públicos, busca 
e salvamento terrestres e 
primeiros socorros.

O agente de Defesa Civil 
é o servidor municipal ou 
de consórcio de municípios 
com formação estabeleci-
da no Programa Brigada 
Comunitária. Pela lei, as 
atividades desenvolvidas 
pelos agentes de Defesa 

Civil são de natureza ex-
clusivamente acessória, de 
apoio e execução, e estarão 
especificadas em convênio. 
Assim, quando em ação, 
eles devem sempre estar 
sob coordenação e supervi-
são de bombeiros militares.

A Secretaria de Esta-
do da Segurança Pública 
e o Corpo de Bombeiros 
Militar serão responsáveis 
pela operacionalização, 
formalização dos convênios 
e regulamentação do Bom-
beiro Integrado.

A Secretaria de Estado 
da Segurança Pública 
divulgou nesta sexta-feira 
(1) os resultados da ope-
ração com 159 mandados 
judiciais deflagrada na 
quarta-feira (29) no Su-
doeste. A terceira edição 
da chamada Operação 
Cidade Segura já gerou 
77 prisões, sendo nove 
em flagrante, e apreensão 
de 75 celulares, drogas, 
sete armas de fogo, seis 
balanças de precisão, 
quatro notebooks, duas 
máquinas de cartão de 
crédito e anotações re-
ferentes ao tráfico de 
drogas.

Participaram do esfor-
ço operacional mais de 
500 agentes das polícias 
Civil, Militar e Penal, 
além de cães e helicópte-
ros da PCPR e da PMPR. 
Policiais civis de Umua-
rama também participa-
ram da operação. 

De acordo com as 
investigações, a orga-
nização criminosa co-
mandava o tráfico de 
drogas na região com 
foco nos municípios de 
Palmas, Pato Branco 
e Francisco Beltrão. A 
ação também aconteceu 
simultaneamente em 
Campo Largo, Manguei-
rinha, Mariópolis, Salto 
do Lontra, Santa Izabel 
do Oeste, Santo Antônio 
do Sudoeste e Vitorino. 
Conforme apurado, os 
alvos estão ligados a ou-
tros crimes, como roubos 
e homicídios.  

Alguns dos alvos foram 
criminosos presos que 
continuavam a liderar 
o tráfico de drogas de 
dentro do sistema peni-
tenciário, contando com 
a ação externa. Durante 
a operação, ocorreram 

31 transferências de 
apenados para garantir 
a efetividade da ação. 
Dos mandados de pri-
são, 16 foram cumpridos 
em unidades penais da 
coordenação regional da 
Polícia Penal em Fran-
cisco Beltrão. Além disso, 
foram realizadas revistas 
nas cadeias públicas.

O secretário da Segu-
rança Pública, Hudson 
Leôncio Teixeira, disse 
que a operação é resul-
tado de um trabalho de 
investigação de cinco me-
ses das forças policiais. 
“As polícias trabalham 
de forma integrada no 
combate ao crime organi-
zado. Essa operação não 
se esgota por aqui”, disse.

“Foram mais de 150 
mandados já cumpridos, 
entre prisões e busca e 
apreensão, trazendo um 
resultado significativo 
para a segurança na re-
gião”, complementou a 
delegada Alini Simadon.

CIDADE SEGURA – 
Esta é a terceira edição da 
Operação Cidade Segura. 
Com foco no reforço do 
policiamento ostensi-
vo, combate a crimes e 
proteção da população, 
sua primeira edição foi 
lançada em Curitiba, em 
agosto deste ano. Já em 
outubro, a Secretaria de 
Estado da Segurança Pú-
blica realizou a segunda 
fase em Maringá.

SATURAÇÃO –  A 
operação no Sudoeste 
também contou com uma 
fase de saturação da Po-
lícia Militar nas ruas de 
Pato Branco. Mais de 
150 policiais militares 
fizeram abordagens a pe-
destres e veículos, além 
de bloqueios em ruas do 
município.

 IPARANÁ 

Sancionada lei que institui programa para 
expandir apoio dos bombeiros aos municípios

Secretaria de Segurança 
Pública apresenta resultados 
da megaoperação no 
Sudoeste

Ação conjunta resulta na apreensão 
de 72 quilos de maconha em Terra Roxa
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 IPROIBIR OU NÃO?

Anvisa decide abrir uma consulta 
pública sobre cigarros eletrônicos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JORGE DO PATROCINIO
Estado do Paraná
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 66/2.023
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 31/2.023
Processo nº 121/2.023
CONTRATANTE: O MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO - PREFEITURA, ESTADO DO PARANÁ, com 
sede na Av. Carlos Spanhol, N° 164, na cidade de São Jorge do Patrocínio, Estado do Paraná, CNPJ/MF sob o nº 
77.870.475/0001-63.
DO OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR 
A SEREM UTILIZADOS NO HOSPITAL MUNICIPAL E UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO 
– PR.
7R7 SOLUCOES EM CONSULTORIA E COMERCIO LTDA, inscrita no CNPJ nº 05.108.702/0001-07, com sede à 
Rua Luiz de Camões, 622, bairro Três Vendas – CEP: 96055-630, Município de Pelotas, Estado do Rio Grande do 
Sul, neste ato representado pela Sra. NADGE TEREZINHA SANTOS DO AMARAL, brasileira, portadora do RG. nº 
10.183.470-11 SSP/RS, e do CPF/MF Nº. 270.572.320-04, residente e domiciliada à Rua Luiz De Camões, 622, Três 
Vendas, Pelotas, Estado do Rio Grande do Sul.
VALOR TOTAL DA ATA: 330,20.
DA VALIDADE DO REGISTRO DE PREÇOS: A presente Ata de Registro de Preços terá a validade de 12 (Dose) me-
ses, início da vigência em 28/11/23 e termino em 28/11/24, não podendo ser prorrogado.
DA PUBLICIDADE
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS serão publicados no Jornal Oficial do Município e os preços registrados na Ata no 
site do município através do Portal de transparência.
DO FORO COMPETENTE
Fica eleito o foro da cidade de Altônia para dirimir eventuais dúvidas e/ou conflitos originados pela presente Ata, com 
renúncia a quaisquer outros por mais privilegiados que possam ser.
Os casos omissos serão resolvidos de acordo com a Lei Federal 8.666/93 e alterações posteriores, e demais normas 
aplicáveis.
São Jorge do Patrocínio – PR, 28/11/23.

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 68/2.023
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 31/2.023
Processo nº 121/2.023
CONTRATANTE: O MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO - PREFEITURA, ESTADO DO PARANÁ, com 
sede na Av. Carlos Spanhol, N° 164, na cidade de São Jorge do Patrocínio, Estado do Paraná, CNPJ/MF sob o nº 
77.870.475/0001-63.
DO OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR 
A SEREM UTILIZADOS NO HOSPITAL MUNICIPAL E UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO 
– PR.
CONTRATADO: CIRURGICA PARANA DIST. DE EQUIPAMENTOS LTDA, inscrita no CNPJ nº 05.746.444/0001-94, 
com sede à Avenida Londrina, nº 4572, ZONA II, CEP: 87.502-250, Umuarama, Município de Umuarama, Estado 
do Paraná, neste ato representado pelo Sr. EDIEL DE MORAES PINHEIRO, brasileiro, casado, portador do RG. nº 
3.755.180-5 SSP/PR, e do CPF/MF Nº. 481.840.719-49, residente e domiciliado à Alameda Bandeirantes, 1693, Zona 
III, CEP: 87.504-535, na cidade de Umuarama, Estado do Paraná.
VALOR TOTAL DA ATA: 25.365,69.
DA VALIDADE DO REGISTRO DE PREÇOS: A presente Ata de Registro de Preços terá a validade de 12 (DOZE) 
MESES, início da vigência em 28/11/23 e termino em 28/11/24, não podendo ser prorrogado.
DA PUBLICIDADE
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS serão publicados no Jornal Oficial do Município e os preços registrados na Ata no 
site do município através do Portal de transparência.
DO FORO COMPETENTE
Fica eleito o foro da cidade de Altônia para dirimir eventuais dúvidas e/ou conflitos originados pela presente Ata, com 
renúncia a quaisquer outros por mais privilegiados que possam ser.
Os casos omissos serão resolvidos de acordo com a Lei Federal 8.666/93 e alterações posteriores, e demais normas 
aplicáveis.
São Jorge do Patrocínio – PR, 28/11/23.

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 69/2.023
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 31/2.023
Processo nº 121/2.023
CONTRATANTE: O MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO - PREFEITURA, ESTADO DO PARANÁ, com 
sede na Av. Carlos Spanhol, N° 164, na cidade de São Jorge do Patrocínio, Estado do Paraná, CNPJ/MF sob o nº 
77.870.475/0001-63.
DO OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR 
A SEREM UTILIZADOS NO HOSPITAL MUNICIPAL E UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO 
– PR.
CONTRATADO: SALVI, LOPES E CIA LTDA, inscrita no CNPJ nº 82.478.140/0001-34, com sede à Av. Gaturamo, 
nº 100, bairro Jardim Primavera – CEP: 86702-001, Município de ARAPONGAS, Estado do Paraná, neste ato re-
presentado pelo Sr. LUIZ CARLOS SALVI, brasileiro, casado, portador(a) do RG. nº 000 SSP/PR, e do CPF/MF Nº. 
515.443.269-04, residente e domiciliado à rua Saira Ouro, 201, Jardim Universidade, CEP: 86702-820, Município de 
Arapongas, Estado do Paraná.
VALOR TOTAL DA ATA: 2.515,90.
DA VALIDADE DO REGISTRO DE PREÇOS: A presente Ata de Registro de Preços terá a validade de 12 (DOZE) 
MESES, início da vigência em 28/11/23 e termino em 28/11/24, não podendo ser prorrogado.
DA PUBLICIDADE
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS serão publicados no Jornal Oficial do Município e os preços registrados na Ata no 
site do município através do Portal de transparência.
DO FORO COMPETENTE
Fica eleito o foro da cidade de Altônia para dirimir eventuais dúvidas e/ou conflitos originados pela presente Ata, com 
renúncia a quaisquer outros por mais privilegiados que possam ser.
Os casos omissos serão resolvidos de acordo com a Lei Federal 8.666/93 e alterações posteriores, e demais normas 
aplicáveis.
São Jorge do Patrocínio – PR, 28/11/23.

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 67/2.023
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 31/2.023
Processo nº 121/2.023
CONTRATANTE: O MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO - PREFEITURA, ESTADO DO PARANÁ, com 
sede na Av. Carlos Spanhol, N° 164, na cidade de São Jorge do Patrocínio, Estado do Paraná, CNPJ/MF sob o nº 
77.870.475/0001-63.
DO OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR 
A SEREM UTILIZADOS NO HOSPITAL MUNICIPAL E UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO 
– PR.
CLASSMED-PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, inscrita no CNPJ nº 01.328.535/0001-59, com sede à Rua Pica 
Pau, nº 1211, bairro centro, CEP - 86.701-040, na cidade de Arapongas, Estado do Paraná, neste ato representado 
pela Sra. MICHELE CRISTINA CARDOSO DA SILVA MACHADO, brasileira, portadora do RG. nº 7.857.674-0 SSP/
PR, e do CPF/MF Nº. 878.622.989-34, residente e domiciliada à rua Azulinho, Nº 182 Jardim Aymore, CEP 86.708-
400, na cidade de Arapongas, Estado do Paraná.
VALOR TOTAL DA ATA: 61.958,05.
DA VALIDADE DO REGISTRO DE PREÇOS: A presente Ata de Registro de Preços terá a validade de 12 (DOZE) 
MESES, início da vigência em 28/11/23 e termino em 28/11/24, não podendo ser prorrogado.
DA PUBLICIDADE
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS serão publicados no Jornal Oficial do Município e os preços registrados na Ata no 
site do município através do Portal de transparência.
DO FORO COMPETENTE
Fica eleito o foro da cidade de Altônia para dirimir eventuais dúvidas e/ou conflitos originados pela presente Ata, com 
renúncia a quaisquer outros por mais privilegiados que possam ser.
Os casos omissos serão resolvidos de acordo com a Lei Federal 8.666/93 e alterações posteriores, e demais normas 
aplicáveis.
São Jorge do Patrocínio – PR, 28/11/23.

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 70/2.023
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 31/2.023
Processo nº 121/2.023
CONTRATANTE: O MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO - PREFEITURA, ESTADO DO PARANÁ, com 
sede na Av. Carlos Spanhol, N° 164, na cidade de São Jorge do Patrocínio, Estado do Paraná, CNPJ/MF sob o nº 
77.870.475/0001-63.
DO OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR 
A SEREM UTILIZADOS NO HOSPITAL MUNICIPAL E UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JORGE DO PATROCÍNIO 
– PR.
CONTRATADO: PARANA MED COMERCIO ATACADISTA DE EQUIPAMENTO MEDICO E HOSPITALAR EIRELI, 
inscrita no CNPJ nº 38.120.208/0001-17, com sede à AVENIDA TUIUTI, N° 4640 – SALA 2, JD. COLINA VERDE, CEP: 
87043720, Município de Maringá, Estado do Paraná, neste ato representado pelo Sr. ANA PAULA CIRQUEIRA LUCAS 
PAZINI, brasileira, portadora do RG. nº 9.926.421-7 SSP/PR, e do CPF/MF Nº. 061.825.619-98, residente e domici-
liado à AVENIDA TUIUTI, N° 4640 – SALA 2, Jardim. Colina Verde, CEP: 87043-720, Maringá, Estado do Paraná.
VALOR TOTAL DA ATA: 6.900,00.
DA VALIDADE DO REGISTRO DE PREÇOS: A presente Ata de Registro de Preços terá a validade de 12 (DOZE) 
MESES, início da vigência em 28/11/23 e termino em 28/11/24, não podendo ser prorrogado.
DA PUBLICIDADE
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS serão publicados no Jornal Oficial do Município e os preços registrados na Ata no 
site do município através do Portal de transparência.
DO FORO COMPETENTE
Fica eleito o foro da cidade de Altônia para dirimir eventuais dúvidas e/ou conflitos originados pela presente Ata, com 
renúncia a quaisquer outros por mais privilegiados que possam ser.
Os casos omissos serão resolvidos de acordo com a Lei Federal 8.666/93 e alterações posteriores, e demais normas 
aplicáveis.
São Jorge do Patrocínio – PR, 28/11/23.
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Apoio:

(AE) - A diretoria colegia-
da da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
decidiu, de forma unânime, 
em reunião virtual de mais 
de 7 horas desta sexta, 1º, 
abrir uma consulta pública 
para rediscutir a regula-
mentação dos cigarros ele-
trônicos no País. A norma 
vigente (RDC 46), de agosto 
de 2009, proíbe fabricação, 
comercialização, importação 
e propaganda de quaisquer 
dispositivos eletrônicos para 
fumar (DEFs).

Na consulta pública, que 
ficará aberta por 60 dias, 
a sociedade poderá fazer 
sugestões e contribuições 
por meio de um formulário 
eletrônico no site da Anvisa, 
no qual serão coletadas 
opiniões de cidadãos, socie-
dades médicas e científicas, 
empresas e qualquer outro 
interessado. Ao fim do pro-
cesso, as contribuições serão 
consideradas na discussão 
sobre uma eventual nova 
regulamentação para os 
cigarros eletrônicos. Uma 
outra reunião da diretoria 
será agendada após o pro-
cesso, no próximo ano.

A abertura da consulta 
pública e a discussão de uma 
eventual nova regulamenta-
ção dos cigarros eletrônicos 
não significam, no entanto, 
que o vape obrigatoriamente 
passará a ser permitido no 
Brasil. “O período de con-
sulta pública é um período 
que, em absoluto, amarra 

a agência àquilo que foi 
mostrado e demonstrado na 
reunião de hoje”, disse o di-
retor-presidente da Anvisa, 
Antônio Barra Torres, refe-
rindo-se a posicionamentos 
expostos durante a reunião 
por diferentes partes.

Diálogo
Antes do voto dos cinco 

diretores, foram reproduzi-
dos ao público que assistia 
à reunião mais de 60 vídeos 
com diferentes posiciona-
mentos sobre o produto. 
Falaram ex-fumantes, pes-
quisadores nacionais e inter-
nacionais, médicos, líderes 
de organizações sanitárias, 
como a Organização Pan-A-
mericana da Saúde, ONGs 
que atuam no campo da 
saúde pública e associados 
da indústria tabagista.

Parte dos participantes 
defendia a regulamentação, 
alegando que a substituição 
do cigarro comum pelo 
cigarro eletrônico pode 
ser benéfica aos tabagistas 
e que outros países já re-
gulamentaram os DEFs, 
o que ajudaria também a 
diminuir o contrabando. 
Do outro lado, médicos 
renomados como Drauzio 
Varella, Jaqueline Scholz 
(coordenadora do Comitê 
de Controle do Tabagismo 
da Sociedade Brasileira de 
Cardiologia) e Roberto de 
Almeida Gil (diretor-geral 
do Inca) se posicionaram 
contra a mudança da re-

gulamentação atual, que 
proíbe o uso, alegando que 
o produto pode causar de-
pendência em crianças e 
adolescentes não fumantes 
e que seus danos ainda não 
são totalmente conhecidos 
pela ciência.

“As companhias taba-
queiras querem continuar 
fazendo o que sempre fize-
ram: viciar nossas crianças 
e nossos adolescentes na 
dependência mais feroz que 
existe. É mais fácil largar o 
crack do que largar o cigarro. 
E por isso querem que a 
Anvisa aprove o uso: para 
ampliar o mercado, e isso 
que não podemos permitir”, 
afirmou o médico Drauzio 
Varella.
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Palmeiras inverte papel com Fluminense e
joga para encaminhar o título brasileiro

 IQUASE LÁ 

São Paulo (AE) - Há 13 
anos, a torcida palmeirense 
pedia que seu time “entre-
gasse” o jogo contra o Flumi-
nense, válido pela penúltima 
rodada do Brasileirão de 
2010. Mais de uma década 
depois, são os torcedores 
tricolores que querem que 
sua equipe perca para o 
Palmeiras neste domingo, às 
16h, no Allianz Parque, em 
São Paulo.

Em 2010, o Fluminense 
brigava pelo título com o 
Corinthians, daí o pedido 
dos palmeirenses para que 
a equipe perdesse. De fato 
o time treinado por Luiz 
Felipe Scolari perdeu, por 2 
a 1, mas não fez corpo mole. 
Agora, os tricolores que-
rem que o time carioca seja 
derrotado para não ajudar 
Botafogo e Flamengo, que 
brigam com o Palmeiras pelo 
título brasileiro - o Atlético 
Mineiro é outro postulante 
à taça.

Com 66 pontos, o Pal-
meiras depende apenas de si 
para ser campeão  Se ganhar 
neste domingo, ficará muito 
perto de erguer a 12ª taça 

da competição da qual já 
é o maior vencedor e que 
ganhou no ano passado.

A decolagem do Palmei-
ras e de outros times, soma-
da à derrocada do Botafogo, 
fizeram com que o certame 
nacional tivesse uma alte-
ração improvável em seu 
rumo. Era questão de tempo 
para que o Botafogo, que 
chegou a liderar com 13 
pontos de frente, levantasse 
o troféu. Mas a equipe foi 
protagonista de uma cam-
panha de time rebaixado no 
segundo turno e deixou os 
rivais chegarem.

O Palmeiras acelerou, 
chegou e, de desacreditado, 
passou a depender somente 
de suas forças para terminar 
a competição em primeiro 
depois que goleou o América 
Mineiro na rodada passada. 
O plano é ganhar do Flu no 
Allianz Parque e do Cruzeiro 
no Mineirão, quarta-feira.

Como Mayke e Gómez 
voltam de suspensão, Abel 
deve retomar a formação 
com três zagueiros. Rony 
fraturou o antebraço e está 
fora, bem como o jovem 

Jogos de Hoje
Flamengo X Cuiabá

Palmeiras X Fluminense
Botafogo X Cruzeiro 
Bragantino X Coritiba 

Grêmio X Vasco 
Athletico PR X Santos 

Fortaleza X Goiás
América X Bahia

Palmeiras joga para assegurar o título neste domingo 

meio-campista Luis Gui-
lherme, também lesionado. 
O zagueiro Luan deve voltar 
a estar à disposição no banco 
de reservas.

ÉTICA DO JOGO
Muito tem se falado sobre 

a possibilidade de o Flu-
minense perder para não 
ajudar Flamengo e Botafogo, 
arquirrivais que lutam pelo 
título com o Palmeiras. No 
entanto, Fernando Diniz 
realçou o “compromisso 
muito grande com o futebol 
e a ética do jogo” que o 
time tem na reta final do 
Brasileirão. 

“Depois da Libertadores 
nos comprometemos a jogar 

da melhor forma possível. 
Nesse momento a gente fa-
lou que queria entregar tudo 
e se preparar para a estreia 
do Mundial de Clubes”, 
avisou o técnico.

A despeito de não mais 
disputar nada senão termi-
nar o torneio com dignidade, 
a equipe carioca, de fato, 
tem levado o campeonato a 
sério, tanto que não perdeu 

nenhum de seus compro-
missos depois que foi cam-
peão da Libertadores. Nesse 
período, empatou com Inter 
e Flamengo e ganhou de São 
Paulo, Coritiba e Santos.

Na Vila Belmiro, a última 
vitória foi conquistada com 
os titulares em campo. No 
Allianz Parque, é provável 
que o time carioca jogue 
com uma escalação alter-

nativa por causa do grama-
do sintético, como indicou 
Diniz. 

Ele terá de improvisar 
alguém na lateral direita 
e pode preservar atletas 
veteranos, como Ganso e 
Cano. O técnico está sem 
lateral-direito, já que Guga 
está suspenso e Samuel 
Xavier, lesionado. Lima deve 
ser improvisado no setor.

Rio (AE) - Ainda so-
nhando com o título do 
Brasileirão e querendo levar 
a decisão para a última 
rodada, o Flamengo tenta 
confirmar o seu favoritismo 
diante do Cuiabá, neste 
domingo, às 16h, no Mara-
canã, pela 37ª rodada. Com 
a permanência garantida 
na Série A, o time do Mato 
Grosso só cumpre tabela. 
O jogo vai marcar a apo-
sentadoria do lateral Filipe 
Luís e da saída do zagueiro 
Rodrigo Caio.

Com a derrota para o 
Atlético-MG por 3 a 0, o 
Flamengo tenta dar a volta 
por cima para levar a dis-
puta pelo título até o fim. 
O rubro-negro é o quarto 
colocado, com 63 pontos, 
mas agora não depende 
apenas de suas forças. Tem 
que vencer e torcer contra 
os concorrentes. O Palmei-
ras lidera com 66.

Sem jogadores suspen-
sos, o Flamengo deve usar 
força máxima. Há possibili-
dade de o técnico Tite usar 
o zagueiro Rodrigo Caio e o 
lateral Filipe Luís por causa 
da despedida da dupla do 
clube. O primeiro, com 30 
anos, espera esquecer a se-
quência de lesões e arrumar 
um novo clube, enquanto 
o segundo anunciou a apo-
sentadoria aos 38 anos. O 
clube homenageou os dois 
jogadores, colocando seus 
perfis nos ingressos.

Desde 2019 no clube, 
Filipe Luís conquistou 10 tí-
tulos pelo clube. Foram dois 
Cariocas (2020 e 2021), 
uma Copa do Brasil (2022), 
dois Brasileiros (2019 e 
2020), duas Supercopas do 
Brasil (2020 e 2021), duas 
Copas Libertadores (2019 e 

2022) e uma Recopa Sul-A-
mericana (2020).

“Gostaria de contar com 
a presença de todos vocês 
para essa linda festa, que 
a gente possa conquistar 
essa vitória, que eu possa 
me despedir e retribuir 
um pouco do carinho que 
vocês tiveram por mim. 
Quem me conhece sabe, 
eu não gosto de viver do 
passado, gosto de pensar 
para frente. Portanto, eu 
quero fechar esse capítulo, 
começar uma nova história 
no futebol, onde eu vivi toda 
a minha vida”, disse Filipe 
Luís, que voltou ao Brasil 
para realizar o sonho de 
atuar no Flamengo e atuar 
no Maracanã.

A principal dúvida era 
em cima de Éverton Ce-
bolinha, que sofreu uma 
lesão no ombro na derrota 
para o Atlético-MG. Mas 
ele treinou normalmente 
sexta-feira e não preocupa. 
A baixa deve ser Everton 
Ribeiro, que deixou o cam-
po machucado na rodada 
passada

O Cuiabá vem de derrota 
em casa para o Internacio-
nal por 2 a 0, e começou 
a rodada no 12.º lugar, 
com 48 pontos. O time do 
Mato Grosso já conquistou 
o seu principal objetivo e 
quer cravar a vaga na Copa 
Sul-Americana, o que deve 
acontecer sem maiores 
problemas.

O técnico António Olivei-
ra deve repetir a escalação 
das últimas rodadas. Ele 
ainda indicou que conti-
nuará com o esquema de 
três defensores, formado por 
Marllon, Allyson e Alan Em-
pereur. O português parece 
já de olho no próximo ano. 

Rio, 01 (AE) - Botafo-
go e Cruzeiro fazem um 
duelo de objetivos opostos 
neste domingo, às 18h30, 
no Engenhão, pela 37ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro. Enquanto o al-
vinegro carioca quer con-
tinuar sonhando com a 
liderança, o time mineiro 
luta para permanecer na 
divisão no próximo ano.

O Botafogo não vence 
há nove jogos e vem de 
empate com o Coritiba 
por 1 a 1, também em 
circunstâncias anormais. 
Fez seu gol, aos 50 mi-
nutos. De pênalti, com 
Tiquinho Soares, mas 
levou o empate aos 53 do 
segundo tempo, marcado 
por Edu. O time carioca 
perdeu o controle emo-
cional, despencou de 
produção e tenta reen-
contrar o caminho das 
vitórias para ir para a úl-
tima rodada com chances 
de título.

O Botafogo tem um 
grande problema. Um 
dos seus principais joga-
dores, o meia Eduardo, 
cumprirá suspensão após 
ser expulso diante do 
Coritiba. Por outro lado, 
Danilo Barbosa retorna 
e deve reassumir sua po-
sição entre os titulares. 
O técnico Tiago Nunes 
contará com o atacante 
Diego Costa, recuperado 
de lesão. Ele disputará 
posição com Hugo para a 
vaga de Eduardo. 

“Não vou pensar no 
jogo de Porto Alegre (con-
tra o Internacional, na 
última rodada) antes do 
jogo contra o Cruzeiro, 

temos responsabilidade 
jogo a jogo. Temos que dei-
xar uma imagem para o 
torcedor mesmo que seja 
difícil (o título). Como 
já repeti outras vezes, é 
um momento de a gente 
tentar passar um pouco 
da experiência acumula-
da aos jogadores”, disse 
Nunes.

O Cruzeiro, por sua 
vez, vem de um empate 
por 1 a 1, no Mineirão, 
com o Athletico-PR, que 
praticamente assegurou 
sua permanência na di-
visão. O time celeste tem 
45 pontos e exonera as 
chances de rebaixamento 
em caso de vitória, indo 
aos 48.

O técnico Paulo Au-
tuori não deve contar 
ainda com Mateus Vital, 
com um trauma no pé. 
Ele indicou também que 
poderá preservar os joga-
dores considerados mais 
desgastados. Por outro 
lado, o Cruzeiro não terá o 
lateral William, suspenso. 
A tendência é que Heli-
belton Palácios assuma a 
função no setor.

“Isso nos leva a pensar 
que, quando olhamos para 
aquilo que nos interessa, 
que é a nossa equipe, que 
nós temos plenas condi-
ções. Não vou contar um 
pontinho, vou contar seis 
pontos, se mantiver o que 
fizemos nesses quatro 
jogos”, disse o treinador, 
que mantém seu tom de 
cobrança. Desta forma 
ele somou oito pontos 
nos últimos quatro jogos, 
com duas vitórias e dois 
empates.

Porto Alegre (AE) - Ga-
rantido na fase preliminar da 
Copa Libertadores da Amé-
rica, o Grêmio focará suas 
energias em terminar dentro 
do G-4 para se classificar à 
fase de grupos, embora ainda 
tenha uma pequena chance 
de título. Neste domingo, às 
18h30, recebe o Vasco, em 
sua arena, em Porto Alegre 
(RS), em partida que marca 
a despedida de Luis Suárez 
em casa. O Cruzmaltino 
tenta estragar a festa porque 
luta contra o rebaixamento.

O Grêmio levou um sus-
to na última rodada, mas 
venceu o Goiás por 2 a 1, de 
virada, após duas derrotas 
seguidas, para Corinthians 
(1 a 0) e Atlético-MG (3 a 
0). O resultado confirmou o 
rebaixamento do time goia-
no e deixou o Grêmio com 
62 pontos, em quinto lugar, 
logo abaixo do Flamengo, 
com 63. 

A partida será a última 
do Grêmio diante de seu 
torcedor, que terá a chance 
de se despedir do atacante 
uruguaio Luis Suárez, de 
36 anos. Ele chegou nesta 
temporada e fez 52 jogos, 
com 26 gols e 17 assistên-
cias, sendo campeão do 
Campeonato Gaúcho e da 
Recopa Gaúcha. O astro que 
já defendeu Liverpool, Bar-
celona, Atlético de Madrid, 
entre outros, deve defender 
o Inter Miami, time dos 
Estados Unidos que conta 
com Messi. “Ele (Suárez) 
é a cereja no nosso bolo” - 
costuma comparar o técnico 
Renato Gaúcho, lembrando 
que todos vão sentir sua 
falta.

A situação fez com que o 
técnico Renato Gaúcho con-

vocasse a torcida e foi pron-
tamente atendido. Todos os 
ingressos foram vendidos 
até a manhã de sexta-feira. 
Embora o número não tenha 
sido divulgado, a expectativa 
é de mais de 50 mil torcedo-
res no estádio.

Para montar o time, Re-
nato Gaúcho não terá o 
volante Carballo. Desta 
forma, Pepê, que voltou 
a jogar após lesão, deve 
iniciar entre os titulares. 
O número de desfalques 
por suspensão, porém, fi-
cou baixo, já que o Grêmio 
entrou no último jogo com 
nove pendurados.

Renato Gaúcho ainda 
acredita no título, mas exalta 
a classificação à Libertado-
res. “Mais uma vez garan-
timos o Grêmio na Liberta-
dores, no momento na pré. 
Temos mais dois jogos e a 
chance de brigar pelo título. 
Enquanto houver chances 
matemáticas, vamos lutar. 
O mais importante é que o 
primeiro passo a gente deu, 
que foi colocar o clube na 
Libertadores.”

A situação do Vasco, que 
teve momentos de otimis-
mo, voltou a ser de muita 
preocupação após a derrota 
em casa para o Corinthians, 
por 4 a 2, após ficar duas 
vezes à frente do placar. O 
time tem um calendário 
complicado, pois além do 
Grêmio, enfrentará o Red 
Bull Bragantino na última 
rodada, no Rio, em jogo que 
já tem todos os ingressos 
vendidos. Com a derrota, o 
Vasco seguiu com 42 pontos 
e permaneceu fora da zona 
de rebaixamento graças à 
derrota do Bahia (41) para 
o São Paulo, por 1 a 0. 

Em despedida de Suárez, Grêmio 
busca G-4 do Brasileirão contra 
o desesperado Vasco

Botafogo tenta quebrar série 
negativa contra Cruzeiro

Bragança Paulista (AE) 
- O Red Bull Bragantino 
saiu da briga pelo título, 
mas ainda tem um ob-
jetivo importante para 
os dois últimos jogos do 
Campeonato Brasileiro: 
conquistar vaga direta à 
fase de grupos da Copa Li-
bertadores. Neste domin-
go, às 18h30, jogará diante 
de sua torcida pela última 
vez, no Estádio Nabi Abi 
Chedid, em Bragança 

Red Bull Bragantino mira em último jogo em casa o G-4 do Brasileirão diante do Coritiba
Paulista (SP), diante do 
Coritiba, que já teve seu 
rebaixamento confirmado. 
A partida é válida pela 37ª 
e penúltima rodada.

A saída da briga pelo 
título se deve aos cinco 
últimos jogos sem vitória, 
com um empate e quatro 
derrotas. Empatou com o 
Botafogo, por 2 a 2, mas 
perdeu por 1 a 0 para 
São Paulo, Flamengo e 
Internacional, e agora 

por 2 a 1 para o Fortaleza, 
na última quinta-feira. 
Aparece em sexto lugar, já 
garantido na fase prelimi-
nar da Libertadores, com 
59 pontos, quatro a menos 
do que o Flamengo, que 
fecha o G-4 com 63. Na 
última rodada, o adversá-
rio do time paulista será o 
Vasco, no Rio de Janeiro.

O técnico Pedro Cai-
xinha reconheceu que o 
Red Bull Bragantino não 

conseguiu gerir o emo-
cional ao ter boa chance 
de conquistar o título. 
Mesmo assim, valorizou 
o aprendizado.

Caixinha terá o retorno 
de três jogadores. O lateral
-esquerdo Luan Cândido, 
o zagueiro Léo Ortiz e o 
meia Lucas Evangelista, 
que cumpriram suspen-
são, retornam e devem 
ser titulares. Por outro 
lado, o volante Eric Ra-

mires foi expulso e pode 
ser substituído por Raul 
ou Matheus Fernandes. 
O atacante Alerrandro 
também levou cartão ver-
melho, mas começou na 
reserva no último jogo.

O Coritiba teve seu 
rebaixamento confirma-
do após a derrota para o 
Fluminense, por 2 a 1. 
Depois,  empatou com 
o Botafogo, por 1 a 1, 
resultado que deixou a 

situação dos cariocas em 
relação ao título ainda 
mais complicada. Com 30 
pontos, o time paranaense 
ocupa a 19ª e penúltima 
colocação, mas mostrou 
que não vai aliviar para os 
adversários.

Apresentado, oficial-
mente, na sexta-feira, o 
técnico Guto Ferreira, de 
58 anos, tentou dar uma 
palavra de incentivo aos 
jogadores. 

Em jogo de despedidas, Flamengo 
pega o Cuiabá para continuar 
na briga pelo título
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• Fávaro apresentou o projeto para prefeitos na sede da Amerios em Umuarama
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Umuarama  -  Uma 
iniciativa está ganhando 
destaque no Paraná, onde 
o governo do estado, em 
parceria com a coopera-
tiva Frimessa e Ocepar, 
vislumbram um projeto de 
mapeamento que tem o 
potencial de amplificar o 
desenvolvimento da região 
Noroeste. A proposta é 
uma resposta às crescentes 
demandas por informações 
de alta qualidade que auxi-
liem tanto o setor público 
quanto o privado na toma-
da de decisões estratégicas.Đ

O coração desse projeto 
é o Agrodata Rural, um 
sistema de informações 
que se baseia em dados 
abrangentes para ajudar a 
orientar políticas públicas 
e investimentos privados. O 
primeiro componente desse 
sistema é o ProMapa ( Pro-
grama de Mapeamento do 
Paraná), iniciado em 2017, 
que serve como ponto de 
partida para a criação de um 
banco de dados abrangente.

Antonio Carlos Favaro, 
coordenador regional do Pro-
Mapa, enfatiza que esse esfor-
ço é uma resposta sistêmica 
para atender às necessidades 
de gestores públicos e toma-
dores de decisão no setor 
privado, visando aprimorar 
políticas públicas e garantir 
decisões mais informadas. 

Para isso, equipes de 
coleta de dados serão desig-
nadas em cada município, 
com o apoio da  Secretaria 
de Agricultura e Abasteci-
mento (SEAB) através do 
DERAL (Departamento 
de Ecônomia Rural). Esses 

dados abrangem infor-
mações como o tamanho 
dos municípios, tipos de 
culturas, áreas de cultivo. 
estradas rurais, reserva 
legal e florestas plantadas 
e nativas. O Pro Mapa 
vai abranger 140 municí-
pios, com foco inicial na 
região  Oeste e Noroeste, 
começando pela região 
de Umuarama, Cianorte, 

Paranavaí e Maringá. Fá-
varo ainda ressaltou que 
a Frimessa patrocina essa 
iniciativa, com um inte-
resse particular na região, 
buscando soluções para 
questões como o cultivo de 
florestas plantadas.

Além do mapeamento, 
a segunda etapa do projeto 
compreenderá um estudo 
aprofundado da região, que 

levará em consideração 
aspectos culturais das co-
munidades, infraestrutura, 
desafios logísticos e opor-
tunidades de desenvolvi-
mento. A cooperação entre 
a Ocepar e a Frimessa visa 
fortalecer a produção rural 
na região Noroeste.

• INFORMAÇÃO

• REFINADAS
Destacando a importân-

cia do mapeamento, Favaro 
ressalta que o projeto visa 
servir como um guia para 
a tomada de decisões estra-
tégicas. “Com informações 
detalhadas sobre  uso e 
ocupação do solo, produtivi-
dade, infraestrutura, inves-
timentos e necessidades de 
desenvolvimento, podemos 
identificar gargalos e opor-
tunidades. Isso, por sua vez, 
nos permite atrair investido-
res, promover capacitação 
e orientar investimentos 
em áreas de conhecimento 
relevantes”, afirma.

Com a previsão de com-
pletar o mapeamento em 
março de 2024, esse projeto 
tem o potencial de fornecer 
informações cruciais para 
políticas públicas, progra-

mas de governo e investi-
dores. Além disso, servirá 
como um valioso painel de 
informações tanto para o 
meio rural quanto urbano. 
Os resultados desse esforço 
conjunta entre a Ocepar, 
Frimessa, o Governo do 
Paraná e diversas associa-
ções de municípios têm 
o potencial de catalisar o 
desenvolvimento econô-
mico e social das regiões 
do Paraná, atraindo novos 
investimentos e melhoran-
do a qualidade de vida das 
comunidades envolvidas. 

Antonio Carlos Favaro 
destaca que a cultura do 
empreendedorismo será 
fundamental para o suces-
so desse empreendimento, 
promovendo a inovação e 
garantindo investimentos 
sólidos na região.

Governo do Paraná e Frimesa iniciam projeto
de mapeamento para desenvolvimento regional
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AGRODATA
O Agrodata também servirá como um canal 

de comunicação com diversos setores da socie-
dade, incluindo saúde, comércio, zona rural e 
educação, com potencial para transformar a 

região em um destino atrativo para investidores e 
empreendedores. 

Nesse contexto, o Governo do Paraná, por meio 
da Secretaria de Agricultura e Abastecimento 
(SEAB), está comprometido em atualizar os mapas 
anualmente, garantindo que o Agrodata continue 
a fornecer informações críticas para impulsionar 
o desenvolvimento da região.

Đ“Esse mapeamento não é apenas uma ferra-
menta para tomada de decisões; é um impulso 
significativo para o desenvolvimento e o progresso 
sustentável na região. Com a união de esforços e 
visões, a região Noroeste do Paraná estará prepara-
da para um futuro brilhante e próspero” Finalizou 
Fávaro.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
participou nesta sexta-
feira (01), em Maringá, 
do Encontro Estadual 
de Cooperativistas Para-
naenses 2023. O evento, 
realizado pelo Sistema 
Ocepar, comemorou os 
resultados do ano, com 
destaque para o fatura-
mento de R$ 202 bilhões 
- valor acima dos R$ 
200 bilhões planejados 
para o ano. Desse total, 
R$ 8,5 bilhões são re-
sultado líquido que será 
compartilhado entre os 
cooperados e reinvestido 
nos processos produ-
tivos das cooperativas, 
fortalecendo a economia 
paranaense.

“Hoje é um dia de muita 
alegria e esse encontro 
só reforça o trabalho das 
cooperativas, atividade que 
cresce a cada ano e virou 
modelo econômico não só 
para o Paraná, mas para o 
Brasil. Somos o estado com 
mais cooperativas do País 
e as maiores da América 
Latina estão aqui, gerando 
empregos e desenvolvi-
mento econômico e social”, 
afirmou o governador.

O faturamento de R$ 
202 bilhões representa 
crescimento de 8,6% em 
relação aos R$ 186 bilhões 
alcançados pelas coope-
rativas paranaenses em 
2022. O número de coope-
rados também aumentou 
no Paraná em 2023. O 
crescimento foi de 13,8%, 
alcançando 3,6 milhões 
de cooperados em todo o 
Estado, segundo o Sistema 
Ocepar. Já o número de 
empregos nas cooperativas 
do Estado vai bater em 150 
mil até o fim do ano, com 
10 mil vagas de empregos 
ainda abertas para preen-
chimento.

O governador também 
enfatizou que as coopera-
tivas do Paraná estão cada 
vez mais industrializadas, 
agregando valor aos pro-
dutos primários, o que 
também significa mais em-
pregos qualificados. Ainda 
de acordo com o Sistema 
Ocepar, o sistema coope-
rativo paranaense tem 142 
agroindústrias, as quais ge-
raram 48% do faturamento 
das cooperativas nesse ano. 
Há mais seis plantas para 
serem inauguradas nos 
próximos meses.

“As cooperativas de ali-
mento são protagonistas 
da nossa economia, cada 
vez mais industrializadas, 
gerando cada vez mais em-
pregos e embutindo valor 
agregado aos produtos, com 
um papel fundamental 
na meta de transformar 
o Paraná no grande su-
permercado do mundo”, 
comentou Ratinho Junior. 
“Estamos com a menor 
taxa de desemprego dos 
último nove anos e o PIB 
cresceu 8,6% no primeiro 
semestre, puxado justa-
mente por esse segmento, 
que é fundamental para a 
nossa economia”.

O presidente do Sistema  
Ocepar, José Roberto Ric-
ken, comemorou o fatura-
mento acima do planejado 
em um ano desafiador para 
o cooperativismo, em espe-
cial no setor agropecuário. 
“Tivemos as questões cli-
máticas, os conflitos inter-
nacionais que impactaram 
nos preços, e mesmo sendo 
um ano com essa comple-
xidade alcançamos esse 
resultado, o que mostra 
que de uma forma geral 
cumprimos nosso planeja-
mento”, enfatizou.

Governador destaca faturamento de R$ 202 
bilhões das cooperativas do Paraná em 2023



   

Áries
Em finais de ano tudo fica mais ur-
gente. Apresse-se, mas também tome 
cuidado com pessoas gananciosas 
e malandras. Exponha suas ideias 
com coragem e terá mais chances de 
receber apoio. 

Touro
Continue convicto de seus propósi-
tos. O segredo para conseguir bons 
resultados está numa atitude firme e 
centrada. Demonstre todo seu afeto e 
carinho à pessoa amada. 

Gêmeos
Estabeleça alguns limites e mantenha 
o respeito em seus relacionamentos. 
Não deixe o nível da conversa des-
cambar para a ofensa pessoal. As 
soluções racionais no momento são 
as mais indicadas. 

Câncer
Não use a desculpa do dinheiro para 
fugir dos exercícios físicos. Parques 
não cobram entrada. Procure um perto 
de sua casa e comece a caminhar ou 
correr diariamente. 

Leão
Mantenha o bom humor e aja de 
forma otimista e franca. Mantenha-
se cauteloso em suas iniciativas. O 
mistério pode ser um bom tempero 
para o romance. Ame para ser amado. 

Virgem
As tarefas mais importantes devem 
ser realizadas com muito cuidado. 
Não deixe se abater pelas eventuais 
discussões com os colegas de tra-
balho. Comece a planejar seu 2024.

Libra
Aproveite as boas energias desses 
tempos de festas para dar um grande 
impulso em seus planos. Mas, não se 
atropele e nem pressione os outros. 
Aja com calma e muita cautela.

Escorpião
Não há obstáculo que não possa ser 
superado, seja no trabalho ou na vida 
amorosa. Não adie iniciativas por in-
decisão. Assuma os riscos e enfrente o 
que for para concretizar o que deseja.

Sagitário
Conhecer as razões dos outros para 
agir é o caminho certo para um bom 
entendimento. Fique atento para não 
ser envolvido em um negócio desones-
to.  Preste mais atenção à sua saúde.

Capricórnio
Mantenha os pés na realidade, mas 
não abra mão dos sonhos de ser feliz 
no amor. Ao fechar algum contrato, leia 
bem as letras miúdas. 

Aquário
Mesmo que suas atitudes possam 
chocar os outros, não deixe de fazer 
o que o coração está pedindo. Cultive 
uma postura alegre diante da vida e 
dos contratempos. 

Peixes
Não deixe de agir por medo da reação 
das pessoas à sua volta. Seu compor-
tamento pode parecer excêntrico aos 
olhos dos outros, mas não deve se 
importar com julgamentos. 

Liga Da Justiça
(Justice League) 12h30, na Globo, EUA, 2017. 

Direção de Jack Snyder. Com Ben Affleck; Henry 
Cavill, Gal Gadot, Ezra Miller. Impulsionado pela 
restauração de sua fé na humanidade e inspirado 
pelo ato altruísta do Superman, Bruce Wayne con-
voca sua nova aliada Diana Prince para o combate 
contra um inimigo ainda maior, recém-despertado. 
Juntos, Batman e Mulher-Maravilha buscam e 
recrutam com agilidade um time de meta-hu-
manos, mas, mesmo com a formação da liga de 
heróis sem precedentes - Batman, Mulher-Mara-
viha, Aquaman, Cyborg e Flash -, poderá ser tarde 
demais para salvar o planeta de um catastrófico 
ataque.

Última Viagem à Vegas
(Last Vegas) 14h00, na Record, EUA, 2013. 

Direção de Jon Turteltaub. Com Robert De Niro, 
Michael Douglas, Morgan Freeman, Kevin Kline, 
Mary Steenburgen, Romany Malco. Billy, Paddy, 
Archie e Sam são amigos desde a infância. Quando 
Billy finalmente pede a sua jovem namorada em 
casamento, o quarteto, que está ficando velho, vai 
a Las Vegas para celebrar o fim do solteirismo do 
amigo e reviver seus dias de glória.

S.M.A.R.T. Chase: Perseguição 
Explosiva

(S.M.A.R.T. Chase) 00h25, na Globo, China, 
2017. Direção de Charles Martin. Com Orlando 
Bloom, Simon Yam, Yu Xing, Wu Lei. Um agente de 
segurança privada é emboscado durante a escolta 
de uma antiguidade chinesa por Xangai e passa a 
ser perseguido.

Velocidade Máxima 2
(Speed 2: Cruise Control) 02h15, na Globo, 

EUA, 1997. Direção de Jan de Bont. Com Sandra 
Bullock, Jason Patric, Willem Dafoe, Temuera 
Morrison, Brian McCardie, Christine Firkins. O 
policial Alex Shaw esconde da namorada, Annie, 
que faz parte de uma unidade de elite da SWAT 
e, para conseguir seu perdão, a convida para um 
cruzeiro pelo caribe. Mas um maníaco, com bom-
bas e um computador, pode acabar com os planos 
de descanso dos dois.
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Tainá Müller e Thiago 
Fragoso / GB Imagem

1) Em qual dessas pro-
duções, os atores Tainá 
Müller e Thiago Fragoso 
interpretaram os persona-
gens Cris e Vinicius?

a) “Lado a Lado”
b) “Babilônia”
c) “Amor à Vida”
d) “O Outro Lado do 

Paraíso”

2) Qual dessas atrizes interpretou Manuela, na 
novela “Araguaia”, mostrada pela Globo entre 2010 
e 2011?

a) Julia Lemmertz
b) Bruna Marquezine
c) Suzana Pires
d) Milena Toscano  

3) Quem foi a protagonista do folhetim “Escrava 
Mãe”, produzido pela Record TV no ano de 2016?

a) Gabriela Moreyra
b) Nathalia Dill
c) Gisele Itié
d) Sophia Valverde

4) A novela “Brega & Chique” fez grande sucesso 
na década de 1980 e atualmente está disponível no 
Globoplay. Nessa trama, quem foi o personagem do 
competente Jayme Periard?

a) Herbert
b) Luiz Paulo
c) João Antônio
d) Mauricio

5) Rodrigo Lombardi, Othon Bastos e Tony Tor-
nado são estrelas de qual dessas séries?

a) “Amores Roubados”
b) “Se Eu Fechar Os Olhos Agora”
c) “Treze Dias Longe Do Sol”
d) “Carcereiros”

(Respostas: 1-b / 2-d / 3-a / 4-c / 5-d)

Mais que um amigo
As gravações da novela “Renascer” seguem em ritmo 

acelerado.  Parte do elenco e equipe de produção conti-
nuam em Ihéus, na Bahia, fazendo as cenas da primeira 
fase da história, na qual o protagonista aparece jovem e 
no início de sua trajetória de fazendeiro bem-sucedido. 
O ator Evaldo Macarrão faz parte do grupo que está na 
Bahia; na trama, ele interpreta Jupará, um mateiro expe-
riente que conhece tudo sobre o manejo do cacau e, por 
isso, será importante para o sucesso de José Inocêncio 
(Humberto Carrão/Marcos Palmeira), principalmente 
quando a plantação for atacada pela “vassoura-de-bruxa”. 

Virado do avesso
O destino da família de Yeda (Castorine) será virado 

do avesso quando Roberto (Cássio Gabus Mendes) roubar 
o patrimônio de Lara (Deborah Secco). A situação finan-
ceira os obrigará se mudarem para uma casa simples e 
exigirá sacrifício de todos. Cris (Valentina Herszage) ficará 
bem revoltada com a situação, Lara cria um escritório 
tipo “home office” para continuar trabalhando e também 
terá que se preocupar com os afazeres domésticos. No 
entanto, Yeda vai se mostrar muito destemida e disposta 
a recuperar a fortuna da família. A qualquer preço. Tudo 
isto na novela “Elas por Elas”. 

Versão mexicana
A notícia que se tem é que a série “The Boys” terá 

sua versão mexicana estrelada por nada menos que Gael 
García Bernal e Diego Luna. A produção sairá pela Ama-
zon Prime Video e tudo indica que o nome será “The 
Boys:Mexico”. É esperar e conferir. 

Realidade difícil
A atriz americana Shannen Doherty, famosa por atuar nas 

séries “Barrados no Baile” e “Beverly”, compartilhou com 
seus seguidores que o câncer de mama, diagnosticado há oito 
anos, apresentou metástases e se espalhou para os ossos. A 
artista disse também que não teme a morte, mas não gostaria 
de morrer porque “ainda não terminou de viver; ainda não 
terminou de amar”. Shannen Doherty tem 52 anos. 

A dita frase
“Eu fico assustada com a maldade das pessoas nas 

redes sociais. Não tô falando de nada específico, mas é 
surreal!”. Palavras da atriz Marina Ruy Barbosa desaba-
fando sobre os ataques que ela recebe na web. Atualmente 
Mariana pode ser vista em duas produções: em “Fuzuê”, 
como Preciosa e em “Rio Connection”, interpretando a 
personagem Ana.

Para curtir em casa 
Se você vai curtir as festas em casa, nada melhor que 

se deliciar com um filme com tema natalino. A dica é 
“Um Conto de Natal”, de Charles Dickens. Ebeneezer 
Scrooge é um avarento homem de negócios, que detesta 
a época de Natal e odeia ter de dar um dia de folga para 
seu melhor empregado, Bob Cratchit. Na véspera de 
Natal, Scrooge é visitado pelo fantasma do seu último 
amigo e sócio, Jacob Marley, que, após morrer, viu os er-
ros que cometeu. Assim, Marley avisa a Scrooge que ele 
será visitado pelos fantasmas do Natal, com a esperança 
que isto ensine Scrooge a importância de ser solidário, 
principalmente nesta época do ano. Aproveite e tenha 
um feliz e abençoado dia de Natal! (A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-

ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES

As atrações do “Altas Horas”
O “Altas Horas” recebe hoje os atores Lázaro Ramos e 

Marjorie Estiano, Galvão Bueno, o grupo Soweto e a can-
tora Lara. No ar na novela “Elas por Elas” e protagonista 
do filme “O Paí, Ó 2”, em cartaz nos cinemas, Lázaro sobe 
ao palco para cantar a música “Bando do Amor”, que faz 
parte da trilha do filme. Para Serginho, ele fala sobre os 
projetos de trabalho e as amizades com Wagner Moura 
e Vladirmir Brichta, desde a juventude em Salvador. Já 
Marjorie é uma das estrelas da série “Fim”, no Globoplay. 
Reconhecida também pelo seu trabalho como cantora, 
ela conta no programa sobre a dificuldade de conciliar a 
carreira de cantora com a de atriz, hoje sua prioridade.   

Para curtir em casa 
A comédia romântica “Uma Queridinha de Natal” é a 

dica de hoje. Disponível na Netflix o longa conta a história 
de Sierra Belmont (Lindsay Lohan), uma garota mimada 
e herdeira de uma rede de hotéis espalhados pelo mundo, 
mas nada interessada em fazer parte do negócio do pai, e 
sim, apenas em compras e viagens. Em uma saída com seu 
namorado, ela é surpreendida quando Tad a pede em casa-
mento. O choque é grande, e faz com que ela acabe sofrendo 
um acidente e perde a memória no processo - além de se 
separar do namorado enquanto caía. Ela é então resgatada 
por uma viatura e levada a um hospital. Mas, como ninguém 
vêm a sua procura e não conseguem a identificar, Sierra 
acaba sendo admitida no Northstar Lodge por Jake Russell, 
um dono de hotel que mais cedo havia tentado fechar um 
negócio com seu pai. Sierra, assumindo o nome de Sarah, 
ajuda Jake a fazer uma festa de final de ano para conseguir 
fundos para o hotel. Aproveite e tenha um feliz Natal!

Bem resolvida
Paolla Oliveira, a na-

morada de Diogo Noguei-
ra, tem 40 anos e declarou 
que está muito satisfeita 
com seu corpo e que não 

tem a intenção de ser per-
feita, e o que importa para 
ela é ser feliz. Mais nada. 

Mística
Bruna Marquezine 

não esconde que é muito 
ligada aos temas místicos 
e que estuda a influência 
da natureza em sua vida. 
E mais, ela não resiste ao 

mapa astral. 

Boate particular
O craque Neymar tem 

uma boate particular no 
jardim de sua casa, que 
fica no litoral do Rio de 

Janeiro. Seguindo modelo 
europeu, a construção 
é subterrânea a fim de 
garantir que o som não 

incomodará ninguém. Nos 
mesmos moldes, foi feita 
uma casa para hóspedes. 
O empreendimento que 
tem cerca de 5 mil m².

Tatuagem 
Rafael Vitti possui uma 

tatuagem no braço com 
o desenho do pezinho da 

filha Clara Maria, fruto do 
relacionamento com Tatá 

Werneck.
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Prata, completo. R$ 
45.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

MOTOS                                        

BIZ 125 2017 
FLEX

Cinza, partida.  Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.

CASAS                                        

ALUGO 
SOBRADO

Rua Amambai n º 
3645, Contendo: 
02 suíte c/ móveis 
planejados, 01 
quarto, 01 sala 
parte superior, 
cozinha e dispensa 
com armários, 02 
salas,  área de lazer 
c/ churrasqueira e 
forno,  02 banheiros, 
piscina. R$ 3.900,00 
+ IPTU. Fones: (44) 9 
9975-0440 / 9 8831-
9599

GRANDE
LEILÃO
GRANDE
LEILÃO

www.favaretoleiloes.com.br

AUTOMÓVEIS
UTILITÁRIOS

MOTOS
CAMINHÕES
E SUCATAS

FONE: 41-3111-9111

NESTA QUARTA
DIA 06/12

ÀS 10 HORAS

Vende-se jornais por kilo

R$ 5.00 
Tratar 3621-2500

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem custo)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     empre-
iteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500

2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)

    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 

    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros

    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alternado 
5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400

    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças de 
ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – Homens 
Y 1.400

3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 

CHEVROLET                                    
ONIX SEDAN 

21/21
Turbo, prata. R$ 
85.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

FIAT                                         
TORO 19/19 

DIESEL
Bordo, R$ 130.000,00.  
Fones: (44) 3622-3292 
/ 9 9976-0563.

FORD                                         
ECOSPORT 

15/16
Completa, branca. R$ 
92.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

FIESTA FLEX 
10/11

Azul, completa. R$ 
23.000,00.  Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

B3

FIAT                                         FIAT

FORD                                         FORD

VOLKSWAGEN

MOTOS                                        MOTOS

CASAS                                        CASAS

Fone: 3621-2500   -  www.ilustrado.com.br

HONDA BIZ 125 + 23/23 BRANCO COMPLETO  R$ 17.900,00 

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 169.900,00 

CRONOS 1.3 DRIVE 19/19 BRANCO COMPLETO  R$ 63.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ   21/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 124.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO SPORT6 PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 123.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 199.900,00 

HB20 1.0 UNIQUE 18/19 BRANCO COMPLETO  R$ 56.900,00 

HONDA HR-V EX 22/23 VERMEL. COMPLETO, AUT  R$ 144.900,00 

ONIX 1.0 TURBO PREMIER  20/21 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 90.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 279.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 141.900,00 

TRAILBLAZER LTZ 4X4 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 184.900,00 

CARROS  ANO  COR OPCIONAIS VALOR

CHEVROLET                                    CHEVROLET
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CidadesB4

Rio (ae) - A expansão 
de 1,6% registrada na 
produção de alimentos 
deu a principal contri-
buição para manter o de-
sempenho da produção 
industrial em território 
positivo em outubro ante 
setembro. Na média glo-
bal, a indústria cresceu 
0,1%, com avanços em 
14 dos 25 ramos pesqui-
sados, segundo os dados 
da Pesquisa Industrial 
Mensal, divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE).

Em outubro, além da 
contribuição decisiva 
dos alimentos, as demais 
principais influências 
positivas sobre o total 
da indústria partiram de 
produtos farmoquímicos 
e farmacêuticos (3,7%), 
máquinas e equipamen-
tos (2,4%), produtos de 
metal (2,3%), veículos 

automotores, reboques 
e carrocerias (0,9%), be-
bidas (1,6%), máquinas, 
aparelhos e materiais 
elétricos (2,3%) e pro-
dutos de borracha e de 
material plástico (1,3%).

Na direção oposta, 
entre as 11  atividades 
com recuo na produção, 
os destaques negativos 
foram coque, produtos 
derivados do petróleo e 
biocombustíveis (-1,4%) 
e indústrias extrativas 
(-1,1%). 

Houve perdas re-
levantes também em 
equipamentos de infor-
mática, produtos eletrô-
nicos e ópticos (-2,6%) e 
impressão e reprodução 
de gravações (-5,8%).

Comparação
com outubro de 

2022
De acordo com o 

IBGE, a maior fabri-

cação de derivados do 
petróleo e de alimentos 
ajudou a puxar a alta 
de 1,2% na produção 
industrial em outubro 

de 2023 ante outubro de 
2022. Houve expansão 
no período em 12 dos 
25 ramos industriais 
investigados na Pesquisa 

Industrial Mensal.
O IBGE ressalta que 

outubro de 2023 teve 
um dia útil a mais do 
que outubro de 2022.

Os principais impac-
tos positivos partiram 
de coque, produtos de-
rivados do petróleo e 
biocombustíveis (10,8%) 
e produtos alimentícios 
(4,3%). Houve avanços 
relevantes também em 
bebidas (8,8%), produ-
tos de madeira (18,3%), 
produtos de borracha 
e de material plástico 
(4,2%), produtos quí-
micos (1,4%), produtos 
têxteis (7,2%), indús-
trias extrativas (0,5%) e 
móveis (6,9%).

Na direção oposta, 
as perdas mais impor-
tantes ocorreram em 
veículos automotores, 
reboques e carrocerias 
(-7,1%), equipamentos 
de informática, produtos 

eletrônicos e ópticos 
(-15,6%) e máquinas e 
equipamentos (-6,5%). 

Outros  impactos 
negativos importantes 
foram registrados por 
metalurgia (-3,5%), 
máquinas, aparelhos 
e materiais elétricos 
(-6,6%), produtos de 
minerais não metálicos 
(-5,3%), produtos diver-
sos (-7,8%), confecção 
de artigos do vestuário e 
acessórios (-4,1%), pro-
dutos de metal (-2,8%) 
e produtos farmoquí-
micos e farmacêuticos 
(-2,8%).

Difusão
O índice de difusão, 

que mostra a proporção 
de produtos com avanço 
na produção em rela-
ção ao mesmo mês do 
ano anterior, passou de 
39,7% em setembro para 
46,5% em outubro.

Balança comercial registra superávit de US$ 8,8 bilhões em novembro
(ae) - A balança co-

mercial brasileira regis-
trou superávit de US$ 
8,8 bilhões em novembro. 
De acordo com dados 
divulgados nesta sexta-
feira, 1, pela Secretaria 
de Comércio Exterior 
(Secex) do Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 

(MDIC), o valor foi al-
cançado com exportações 
de US$ 27,7 bilhões e 
importações de US$ 19 
bilhões

Na quinta semana de 
novembro (dias 27 a 30), 
houve superávit de US$ 
966,3 milhões com ven-
das de US$ 4,5 bilhões 
e compras de US$ 3,6 

bilhões. No ano até o mês 
de novembro, a balança 
comercial acumula su-
perávit de US$ 89,284 
bilhões, com exportações 
de US$ 310,6 bilhões 
e importações de US$ 
221,3 bilhões.

O resultado para o mês 
de novembro ficou pouco 
abaixo da mediana das 

expectativas do Projeções 
Broadcast, que indicava 
superávit comercial de 
US$ 9,215 bilhões no 
mês. As projeções iam de 
US$ 8,235 bilhões a US$ 
10 bilhões.

A média diária das 
exportações registrou alta 
em novembro de 0,6% 
se comparado a igual 

período do ano passado, 
com crescimento de US$ 
55,21 milhões (22,3%) 
em Agropecuária; avanço 
de US$ 11,24 milhões 
(3,2%) em Indústria Ex-
trativa; e queda de US$ 
55,35 milhões (-7,2%) 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

Já a média diária 

das importações caiu, 
em 11,2%, com queda 
de US$ 2,83 milhões 
(-13,8%) em Agropecuá-
ria; recuo de US$ 23,38 
milhões (-28,4%) em 
Indústria Extrativa; e 
redução de US$ 87,12 
milhões (-9,1%) em pro-
dutos da Indústria de 
Transformação.

 IPESQUISA IBGE

Alimentos puxam avanço na produção 
industrial em outubro ante setembro




